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 يعيش الشعب العراقي اليوم  بين نارين حارقتين وقودهما 
أجســاد ابنائه الاصــاء، وهاتان الناران همــا نار التحالف 
الاوطنــي وحكومته الطائفيــة والعنصرية الموالين لمالي 
طهران وميليشــياتها المجرمة من جهــة، ومن جهة أخرى 
نارالتنظيمات الارهابية التي تتستر بالإسام والإسام منها 
بــراء والتــي تدنس أرض بادنــا، وكاهما يــزدادان لهيبا 
واشتعالا على رؤوس العراقيين بالحقد الصفوي المجوسي 
الأعمــى، وفي مختلــف المدن العراقية مثــل بغداد ونينوى 
وبابــل وصــاح الديــن والانبــار والتأميم وديالــى وباقي 
المــدن العراقية الأخرى، فحيثما تواجدت قوات أمنية تابعة 
للحكومــة الطائفية والعنصرية وميليشــياتها المجرمة نرى 
تواجدا كبيرا للتنظيمات الإرهابية، فعندما تدخل التنظيمات 
الارهابيــة الى أي منطقة مما ذكــر انفا تقوم بقتل أبناء تلك 
المنطقــة وبشــكل ممنهــج وتنهــب أموالهم وتدمــر بيوتهم 
بذريعــة موالاتهم للحكومة، وما أن تســتبيح تلك التنظيمات 
الارهابية التي تتســتر بالإسام والإسام منها براء لمنطقة 
مــا، ينفذ وبســرعة أمر مبيت ومتفق عليه ومعد له مســبقا 
بيــن تلك التنظيمــات الإرهابية والحكومــة الطائفية العميلة 
فتقوم بتحشــيد قواتهــا الأمنية وميليشــياتها الطائفية زاعمة 
محاربتهــا للإرهاب فتقــوم بالترويج لنصر كاذب ومزعوم 
لمخادعة المجتمع الدولي بذريعة مقاتلة الإرهاب، والحقيقة 
ان الحكومة العميلة هي من تصنع الارهاب وتموله وتتبادل 
معه الدور لتأتي من جديد لقتل ابناء تلك المناطق قتا جماعيا 
بالقصــف العشــوائي اولا بحجة ضرب مواقــع التنظيمات 
الإرهابيــة وثانيا تحت ذريعــة تحرير تلك المناطق من تلك 
التنظيمات، وتقوم ايضا بنفس عمليات القتل والحرق وهدم 
المنازل وتدمير البنــى التحتية بذريعة انها تعود لأفراد من 
تلــك التنظيمات الارهابيــة او بحجة انها ملغومة او مفخخة 
مــن قبلهــم، والخاســر الوحيد في هــذا المخطــط الرهيب 
والمفضوح في نفس الوقت, هم أبناء العراق الاصاء الذين 
وقعــوا بين كفي كماشــة الحكومة المواليــة لمالي طهران 
وتنظيماتها الإرهابية وميليشياتها الطائفية، والتي تفتعل كل

هذه الحيل من أجل تدمير البنى التحتية الزراعية والصناعية 
والتجاريــة والخدمية واســتنزاف امكانــات التطور والنمو 
المادية والبشــرية واحداث تغييرات ديموغرافية في المدن 
العراقيــة التي اســتباحتها عقائديا وطائفيــا انتقاما من أبناء 
العراق الاصاء النجباء ثأرا لأسيادها مالي طهران ونشرا 
لعقيدتهم الباطلة الزائفة ولتشــويه صورة الإســام الحقيقي 
وخدمــة لمشــروع مالي طهران التوســعي على حســاب 
العــراق ودول الخليــج العربي والمنطقــة، حيث يمول هذا 
التحالــف الاوطني هذه التنظيمات والميليشــيات الإرهابية 
من أموال العراق الــذي باتت خزينته اليوم فارغة وخاوية 
بســبب نهبهم لها وإنفاقها على مشــروع إيران التوســعي، 
حيث تحول العراق نتيجة هذه السياسات الاجرامية الحاقدة 
إلــى دولة عاجزة تثقلها الديون الهائلة التي لا يمكن للعراق 
سدادها لعشرات السنين رغم امتاكه لأكبر احتياطي نفطي 
عالمي بعد المملكة العربية السعودية، وكل ذلك يحدث على 
مرأى ومســمع من المجتمع الدولي الذي يتحمل المسؤولية 
الكاملــة علــى ازدواجيته فيما يســمى محاربــة الإرهاب، 
حيث نجده مشــغولا بمحاربة فــروع ومخالب الارهاب في 
المنطقــة تاركا بــل وداعما سياســيا واقتصاديا وعســكريا 
لــرأس الإرهــاب ومصنعه التحالف الاوطنــي في العراق 
الموالي لمالــي طهران، وعلى الرغم من كل تلك المعاناة 
التي يعيشــها الشعب العراقي تحت ظلم وجور هذا التحالف 
الاوطني وحكومته الموالين لمالي طهران، فإن المستقبل 
القريــب بعون الله عز وجل ســيكون للعراق وشــعبه فكما 
قاوم المحتل الأجنبي وأذنابه على مدى الخمس عشــرة سنة 
الماضيــة دون ان يتمكــن الاحتال واذنابــه النيل منه ومن 
إرادته فإنه ســينهض من جديد فــي معركة البناء والإعمار 
بعدما تنجلي هذه الغمة عنه بإذنه تعالى مســتندا لما يمتلكه 
من ثــروة هائلة من القوة والتاريــخ العريق، ليعود العراق 
مرتكزا ومنطلقا لاســتقرار المنطقة والعالم بأسره، وصلى 
الله تعالى على ســيدنا محمد وعلى آله وصحبه وسلم تسليما 

كثيرا كثيرا.
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الحمد لله رب العالمين والصاة والسام على سيدنا محمد وعلى 
أله وصحبه والتابعين ومن تبعهم بإحسان إلى يوم الدين وبعد: 
فإن واقع حال رجال الطريقة النقشبندية هو البذل والكرم والجود 
وهو واقع فطرتهم وخلقهم الرفيع وعقيدتهم الراسخة بأن خير 
الناس هو من ينفع الناس، لذلك أصبح البذل وخدمة الناس لديهم 
سجية وبدون تكلف لأنهم عرفوا وفهموا أن خدمتهم للناس الذين 
هم عباد الله وعياله أنفع وأوقع عند الله من خدمتهم لأنفسهم، 
ولهذا قدموا مصالح الناس على مصالحهم الشخصية، بل إنهم 
ودفاعا  الناس  وخدمة  الله،  سبيل  في  رخيصة  بأنفسهم  جادوا 
عنهم، وللحفاظ على مقدساتهم بعد الاحتال الأجنبي للعراق، 
وهل تجد أفضل ممن جاد بنفسه في سبيل الله، حيث أن تقديم 
الناس على النفس يكون في كل الأمور والمصالح الدنيوية من 
الأخاق الإيمانية الرفيعة، قال تعالى }وَيُؤْثِرُونَ عَلَى أنَفسُِهِمْ 
وَلَوْ كَانَ بِهِمْ خَصَاصَةٌ وَمَن يُوقَ شُحَّ نَفْسِهِ فَأوُْلَئِكَ هُمُ الْمُفْلحُِونَ 
{»الحشر من الآية: 9«، وهذا ما يدعونا إليه سيدنا محمد )صلَّى 
اّللهُ عليه وسَلمَّ( في الحديث النبوي الشريف ))يا أبا هريرة كن 
ورعا تكن أعبد الناس وكن قنعا تكن أشكر الناس تحب لأخيك 
من  إن  حيث  الصحيحين”  على  لنفسك((“المستدرك  تحب  ما 
فهو على خطر عظيم  أنانيا  يسمى  الناس  على  يقدم مصلحته 
أولئك  إلا  النفس  الأمر من حظوظ  ذلك  في  لما  فيه  ومشكوك 
الرجال العظماء من الزهاد والأولياء والعلماء العاملين فعندما 
نرى بأيديهم دنيا فإننا نحسن الظن بهم لأنهم ما جعلوها بأيديهم 
إلا لخدمة عباد الله، وأما في الأمور الأخروية فنحن مأمورون 
تقديم  الدعاء  في  السنة  من  أن  الناس حيث  أنفسنا على  بتقديم 
النفس على الناس لأن الدعاء منزلة أخروية وفي عمل الآخرة 
قدم نفسك فيه وسارع اليه، تقدم ونافس ولكن بالطريق المشروع 
وفق الشريعة، قال تعالى في محكم التنزيل}وَفِي ذَلكَِ فَلْيَتَنَافَسِ 
الْمُتَنَافِسُونَ{»المطففين من الآية: 26«، فمن أراد أن لا يكون 
الناس، فعليه أن لا  بين  أنانيا وأن يكون مؤمنا حقيقيا محبوبا 
يغتر بالدنيا، وأن لا يجعلها في قلبه وإنما بيده ليخدم بها الناس، 

للآخرة  خلقتم  وأنتم  لكم  الدنيا  ))خلقت  القدسي  الحديث   وفي 
تطلبون((،  ولحوائجها  وللدنيا  معرضون  الأخرة  عن  لكم  فما 
إن أعظم منفذ وأعظم طاعة ليعلو بها ذكرك عند الله، أن تخدم 
ليقال،  لا  لله،  بنيتك  مقرونة  لهم  خدمتك  اجعل  ودائما  الناس، 
ولا تبحث من وراء تلك الخدمة عن رفعة أو شهرة، تواضع 
))من  والسام(  الصاة  )عليه  يقول  الشريف  الحديث  ففي  لله 
تواضع لله درجة يرفعه الله درجة حتى يجعله في أعلى عليين 
في  يجعله  حتى  درجة  يضعْه الله  درجة  على الله  يتكبر  ومن 
اسفل السافلين(( “صحيح ابن حبان”، حتى في تواضعك انس 
نفسك، لا تتواضع من أجل أن ترتفع ومن أجل أن تمدح بذلك 
التواضع أو أن تشتهر فإن ذلك هو عين الشهرة وعين الرياء، 
بل عليك أن تتواضع لأنه المطلوب الذي يجب أن يكون عليه 
حال المؤمن، وأن ترى نفسك عبدا بين الناس وأن ترى عباد 
الناس لأنهم عباد  للعبد إلا خدمة  الله كلهم اخوانك، ولا شيمة 
إلا عبدا  نفسك  أن تخدم ولا ترى  الخدمة،  قمة  فهذه هي  الله، 
بلجام  قيد نفسك وألجمها  الناس  فعندما تخدم  لسيده،  لله مطيعا 
التواضع لكي تتحقق منفعتك التي هي أعظم درجة يطمع العاقل 
أن ينالها، بل إن كل لحظة من لحظات الخدمة إذا كانت خالصة 
لوجه الله والتي منها إغاثة الملهوف والرحمة باليتيم والإحسان 
مواقف  من  الكثير  غيرها  إلى  الفقراء  وخدمة  الأرامل  إلى 
الخدمة، لم ينلها كبار العباد والزهاد، والحمد لله رجال الطريقة 
النقشبندية قدرهم وشأنهم هو الخلق الرفيع، وخدمة الناس لديهم 
أولوية، فليس لهم غاية من ذلك إلا رضا الله، ولهذا تراهم أين 
ما كانوا وأينما حلوا فإن الناس تحبهم وتتودد لهم وتقتدي بهم 
وتتقرب منهم وتمدحهم وتراهم بين الناس كالنجوم في السماء، 
ارُ الْآخِرَةُ نَجْعَلهَُا للَِّذِينَ لا يُرِيدُونَ عُلوُّاً فِي الْأرَْضِ وَلا  )تِلْكَ الدَّ
قِينَ(»القصص:83«، وصلى الله على سينا  وَالْعَاقِبَةُ للِْمُتَّ فَسَاداً 

محمد وعلى آله وصحبه وسلم تسليما كثيرا كثيرا.  
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إن الاحتفال بذكرى مولد ســيدنا النبي محمد )صلَّى اّللهُ 
عليه وسَــلمَّ( جائز شرعا، والجائز في أصول الفقه: ما 
وافق الشــريعة “رســالة في أصول الفقه لابي علي الحسن بن شهاب 
الحســن العكبري الحنبلي” فهو اعتــراف منا بمحبتنا وطاعتنا 

له والاقتداء بســنته ورفع لذكره )صلَّى اّللهُ عليه وسَلمَّ( 
في مســاجدنا وبيوتنا وبادنا، وحب سيدنا محمد )صلَّى 
اّللهُ عليه وسَــلمَّ( فيــه كمال إيماننا بــالله تعالى، فقد قال 
ـى اّللهُ عليه وسَــلمَّ( ))لَا يُؤْمِنُ أحََدكُــمْ حتى أكَُونَ  )صلّـَ
أحََبَّ إليه من وَلَدِهِ وَوَالدِِهِ وَالنَّاسِ أجَْمَعِينَ(( “متفق عليه”، 
ـى اّللهُ عليه وسَــلمَّ( وقد قال  وكيــف لانرفع ذكره )صلّـَ
تعالى عنــه }وَرَفَعْنَا لَــكَ ذِكْرَكَ{»الشــرح:4«، ثم إنه 
لا يصــح الدخول في الاســام ولا تصــح صاتنا حتى 
يُذكر )صلَّى اّللهُ عليه وسَلمَّ( مع ربنا تعالى  في الشهادة 
والتشهد، وإنه عزّ وجلّ ذكرهُ )صلَّى اّللهُ عليه وسَلمَّ( في 
كل الكتب السماوية، وإنه )صلَّى اّللهُ عليه وسَلمَّ( خُتمت 
به النبــوة، وواجب ذكره في الخُطــب والأذان ومفاتيح 
الرســائل وقبــل الدعاء وبعــده لضمان القبــول، وجُعل 
ذكره )صلَّى اّللهُ عليه وسَــلمَّ( فــي القرآن مقروناً بذكره 
ُ وَرَسُــولهُُ أحََــقُّ أنَ يُرْضُوهُ إنِ كَانُواْ  عز وجل } وَاللهَّ
مُؤْمِنِينَ{»التوبــة:62«، وقــال ســبحانه وتعالى }وَمَن 
َ وَرَسُــولَهُ{»الأحزاب من الأية:71«، وقال عزّ من  يُطِعِ اللهَّ
سُولَ{»النســاء:59«، إن  َ وَأطَِيعُواْ الرَّ قائل}أطَِيعُــواْ اللهَّ
في إقامة ذكرى مولد سيدنا النبي )صلَّى اّللهُ عليه وسَلمَّ(

ما يحث على كثرة ذكره، والثناء والصاة عليه )صلَّى 
اّللهُ عليه وسَلمَّ( وهو واجب أمرنا الله تعالى بالقيام به اذ 
هَا الَّذِينَ  بِىِّ يا أيَُّ َ وَمَائَِكَتَهُ يُصَلُّونَ عَلَى النَّ قال:  }إنَِّ اللهَّ
آمَنُواْ صَلُّواْ عَلَيْهِ وَسَلِّمُواْ تَسْليِماً{»الأحزاب:56«، فكثرة 
الصاة عليه تورث محبته )صلَّى اّللهُ عليه وسَــلمَّ( واذا 
احببته حُشــرت معه، قال ســيدنا محمد )صلَّى اّللهُ عليه 
(( “صحيح البخاري”، وعن أبي  وسَلمَّ( ))الْمَرْءُ مع من أحََبَّ
ِ )صلَّى اّللهُ عليه  هُرَيْــرَةَ رضــي الله عنه أنََّ رَسُــولَ اللهَّ
وسَــلمَّ( قال ))فَوَالَّذِي نَفْسِــي بيــده لَا يُؤْمِنُ أحدكم حتى 
أكَُــونَ أحََبَّ إليه من وَالدِِهِ وَوَلَدِهِ((“صحيح البخاري”، فكيف 
للمسلم ان يرفض الالتزام بواجب أمرنا الله به في كتابه 
العزيــز، ومن المؤكد أن ذكره )صلَّى اّللهُ عليه وسَــلمَّ( 
يُكســبنا نوراً إيمانيا يملأ قلوبنــا ويفيض علينا أنوارا لا 
حــد لها تجعلنــا نُقبل على منهج الاســام محبةً وتطبيقاً 
وبذلــك يَكمــلُ إيماننا، فالاحتفال بذكــرى المولد النبوي 
الشــريف يعد من الالتــزام بالتكليف بحب ســيدنا النبي 
)صلَّى اّللهُ عليه وسَــلمَّ( وطاعته والإقتداء بسنته والفخر 
بــه لأن الله ســبحانه وتعالى يفخر به فــي كتابه العزيز 
كَ لَعَلَى خُلقٍُ  بقولــه: } وَإنَِّ لَكَ لاجّْــراً غَيْرَ مَمْنُونٍ وَإنَِّ
عَظِيــمٍ {»القلم:4«، وإننا مهمــا عظمناه فلن نصل حتى 
الــى تعظيم أصحابه رضي الله تعالى عنهم فقد جاء في 
الصحيــح يوم الحديبية )إنَِّ عُرْوَةَ جَعَــلَ يَرْمُقُ صَحَابَةَ 
مُ  ِ مَا يَتَنَخَّ ِ صلَّى اّللهُ عليه وسَــلمَّ( بِعَيْنِهِ فَوَاللهَّ رَسُــولِ اللهَّ
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ِ )صلَّى اّللهُ عليه وسَــلمَّ( نُخَامَةً إلِا وَقَعَتْ فِي  رَسُــولُ اللهَّ
كَفِّ رَجُلٍ مِنْهُمْ فَدَلَكَ بِهَا وَجْهَهُ وَجِلْدَهُ وَإذَِا أمََرَهُمُ انْقَادُوا 
أَ كَادُوا يَقْتَتِلوُنَ عَلَى وَضُوئِهِ وَإذَِا تَكَلَّمَ  لأمَْــرِهِ وَإذَِا تَوَضَّ
ظَرَ تَعْظِيمًا  ونَ إلَِيْهِ النَّ خَفَضُــوا أصَْوَاتَهُمْ عِنْدَهُ وَمَا يُحِــدُّ
لَــهُ فَرَجَعَ عُرْوَةُ بْنُ مَسْــعُودٍ إلَِى أصَْحَابِــهِ فَقَالَ أيَْ قَوْمُ 
ِ لَقَدْ وَفَدْتُ إلَِى الْمُلوُكِ وَوَفَدْتُ إلَِى كِسْــرَى وَقَيْصَرَ  وَاللهَّ
مُ  مُهُ أصَْحَابُهُ مَا يُعَظِّ ِ مَا رَأيَْتُ مَلكًِا قَطُّ يُعَظِّ وَالنَّجَاشِيِّ وَاللهَّ
مْ نُخَامَةً إلِا وَقَعَتْ  ِ إنِْ يَتَنَخَّ دًا وَوَاللهَّ دٍ مُحَمَّ أصَْحَــابُ مُحَمَّ
فِــي كَفِّ رَجُلٍ مِنْهُمْ فَدَلَكَ بِهَــا وَجْهَهُ وَجِلْدَهُ وَإذَِا أمََرَهُمُ 
ــأَ اقْتَتَلوُا عَلَى وَضُوئِهِ وَإذِْ تَكَلَّمَ  ابْتَــدَرُوا أمَْرَهُ وَإذَِا تَوَضَّ
ظَرَ تَعْظِيمًا لَهُ  ونَ إلَِيْهِ النَّ خَفَضُوا أصَْوَاتَهُمْ عِنْدَهُ وَمَا يُحِدُّ
ةَ رُشْدٍ فَاقَبَلَوهَا فَقَالَ رَجُلٌ مِنْ  هُ قَدْ عَرَضَ عَلَيْكُمْ خُطَّ وَإنَِّ
بِيِّ )صلَّى اّللهُ  ا أشَْــرَفَ عَلَى النَّ بَنِي كِنَانَةَ دَعُونِي آتِهِ فَلَمَّ
بِيُّ )صلَّى اّللهُ عليه وسَلمَّ( ))هَذَا فاُنٌ  عليه وسَلمَّ( قَالَ النَّ
مُونَ الْبُدْنَ فَابْعَثُوهَا لَهُ قَالَ فَبُعِثَتْ وَاسْــتَقْبَلَهُ  مِنْ قَوْمٍ يُعَظِّ
ِ لا يَنْبَغِي  ا رَأىَ ذَلـِـكَ قَالَ سُــبْحَانَ اللهَّ ــونَ فَلَمَّ الْقَــوْمُ يُلَبُّ
وا عَنِ الْبَيْتِ(( “صحيح ابــن حبان”،  فهو  لهَِــؤُلاءِ أنَْ يُصَــدُّ
)صلَّى اّللهُ عليه وسَلمَّ( من فضل الله جاء رحمة لنا، وإن 
الاجتماع لاستماع إلى السيرة والمدائح النبوية، وإطعام 
الطعام وإدخال البهجة إلى قلوب الأمة في تلك المناسبة 
فضيلة، ثم إن هذه التجمعات في المولد مفيدة ومنشــطة 
لهمة المســلم وفيها تعليم الأطفال محبة الدين من خال 
حب ســيدنا النبــي محمد )صلَّى اّللهُ عليه وسَــلمَّ( ، كما 
أن فيهــا فرصة ذهبية لا تعوض لتذكير الأمة المحمدية 
بأخاقه ومعاملته للنــاس وطريقة عبادته لله )عز وجل( ، 
 ُ بِعُونِي يُحْبِبْكُمُ اللهَّ َ فَاتَّ قال تعالى }قلُْ إنِ كُنتُمْ تُحِبُّونَ اللهَّ
{ »ال عمران:31«، ونشــر ذلك بين المســلمين في مثل 

أيامنــا هذه مــن دون الاخال بالاحكام الشــرعية يعود 
بفائدة على الأمة الاسامية فإن الابتهاج والاحتفال بيوم 
مولد النبــي )صلَّى اّللهُ عليه وسَــلمَّ( من أفضل مايمكن 
في زماننا لنشر المحبة لهذا النبي الذي أرسله الله رحمة 
للعالمين للقضاء على التطرف وافشــاء السام، قال عز 
من قائل:} إنَِّ فِى هَذَا لَبَاغاً لقَِوْمٍ عَابِدِينَ وَمَا أرَْسَلْنَاكَ 
إلِاَّ رَحْمَةً للِْعَالَمِينَ{»الأنبياء:107«، وعلى هذا الاســاس 
فالاحتفــال بالمولــد من فضائــل الأعمال ومن الســنن 

ةً حَسَنَةً  الحسنة، قال )صلَّى اّللهُ عليه وسَلمَّ())من سَنَّ سُنَّ
فَعُمِــلَ بهــا كان له أجَْرُهَــا وَمِثْلُ أجَْرِ مــن عَمِلَ بها لَا 
يَنْقصُُ من أجُُورِهِمْ شــيئا(( “صحيح ابن خزيمة”، وقد روي 
في صحيح مســلم فــي »كتاب الصيام« عــن أبي قتادة 
الأنصــاري )رضي الله عنه( أنه قال وَسُــئِلَ عن صَوْمِ 
يَــوْمِ الإثنين قــال ))ذَاكَ يَوْمٌ وُلدِْتُ فيه(( “صحيح مســلم”، 
وفيه تبيان على أن ولادته )صلَّى اّللهُ عليه وسَلمَّ( كانت 
يــوم الإثنين، فالصيام واطعام الطعام ودراســة ســيرته 
العطرة أمر مشــروع ومحبــب، وآخر دعوانا ان الحمد 
لله رب العالمين، وصلى الله على سيدنا محمد وعلى اله 

وصحبه وسلم تسليماً كثيراً كثيراً.
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الحمد لله رب العالمين، والصاة والسام على أشرف 
السمحاء،  بالحنيفية  بعث  الذي  والمرسلين  الانبياء 
وعلى آله وصحبه والتابعين ومن تبعهم بإحسان إلى 

يوم يبعثون.
محمدا  سيدنا  رسوله  وتعالى  سبحانه  الله  أرسل 
هذا  الناس  يبلغ  بأن  وأمره  وسَلمَّ(  عليه  اّللهُ  )صلَّى 
قواعد  دعوته على  فارتكزت  إليه،  ويدعوهم  الدين 
اتصف  التي  والسمات  الأسس  أهم  من  أصبحت 
مبادئ  على  القواعد  هذه  وبنيت  الإسام،  دين  بها 
السماحة واللين والرحمة والتعايش والعدل والتعاون 

والحكمة والمساواة وحرية الاختيار.
وباعتبار الإسام آخر الأديان السماوية فقد جاء دينا 
متكاما يضم في ثناياه نظما وقوانين للبشرية أجمع، 
لحقوق  حفظا  فيه  أن  وتكامله  الدين  هذا  سعة  فمن 
العيش  بحق  للجميع  وكفالة  وغيرهم،  المسلمين 
بالمساواة، وأوجب على الجميع واجباتهم، وتركهم 

أحرارا في اختياراتهم.
إن الإسام أول من رسخ مبادئ الحريات والتعايش 
والتكافل  والحيوان  الإنسان  وحقوق  السلمي 
منها  المادية  الحياة  نواحي  جميع  في  الاجتماعي 
والمعنوية، بعد أن نظم هذه المبادئ وهذبها ووضع 
لها ضوابط تضمن العدل والمساواة، وضمن الحقوق 
الخاصة والعامة ووازن بينهما وأعطى لكل ذي حق 

حقه من غير إفراط أو تفريط.
وإن الأمثلة على العدل والمساواة والتكافل والتعايش 
تحصر،  أو  تعد  أن  من  أكثر  الإسام  في  السلمي 
فأصل نشأة الإنسان وتكوينه واحد، ولا فرق في ذلك 

بين الذكر والأنثى، ولا بين الأبيض والأسود، ولا 
الإنسانية،  في  شركاء  فالجميع  والفقير،  الغني  بين 
قال  الواجبات،  نفس  وعليهم  الحقوق  نفس  ولهم 
الْبَرِّ  فِي  وَحَمَلْنَاهُمْ  آدَمَ  بَنِي  مْنَا  كَرَّ تعالى:}وَلَقَدْ 
عَلَى  لْنَاهُمْ  وَفَضَّ بَاتِ  يِّ الطَّ نَ  مِّ وَرَزَقْنَاهُم  وَالْبَحْرِ 
نْ خَلَقْنَا تَفْضِياً{»الإسراء:70«، والتكريم هنا  مَّ كَثِيرٍ مِّ
يشمل جنس الإنسان من غير تفريق بين مجموعة 
الفوارق  كل  يلغي  الإسام  فإن  وبهذا  أخرى،  أو 
واحد  قدم  على  الجميع  ويضع  الطبقية  أو  العرقية 
حاضرة  كانت  المبادئ  هذه  أن  كما  المساواة،  من 
بقوة في تعامل المسلمين مع بعضهم أو مع غيرهم 
كالقضاء  عديدة  نواح  في  واليهود  النصارى  من 

والتوظيف والخراج وخصوصية العبادة وغيرها.
إضافة الى ما مر فإن الإسام لم يضمن ذلك فحسب 
أن  قبل  حي  شيء  وكل  الحيوان  بحقوق  تكفل  بل 
تعرف ذلك منظمات حقوق الإنسان وحقوق الحيوان 
في  السلمي  والتعايش  الحريات  بعصر  يسمى  فيما 
العالم المعاصر بما يزيد عن ألف وأربعمائة سنة، 
في عصور كان العالم يغرق فيها ببحور من الجهل 
والقانون  العقل  وغياب  والظلم  والتخلف  والظام 

وسيادة قانون الغاب.
في  حقوقه  وضمان  بالحيوان  الرفق  من صور  إن 
الإسام ما رواه سيدنا عبد الله بن عمر )رضي الله 
قال:  عليه وسَلمَّ(  عنهما( أن رسول الله )صلَّى اّللهُ 
))عذبت امرأة في هرة سجنتها حتى ماتت فدخلت 
إذ حبستها،  النار، لا هي أطعمتها ولا سقتها؛  فيها 
ولا هي تركتها تأكل من خشاش الأرض((“متفق عليه”، 

سلسلة تعاليم السماحة والاعتدال
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كما نهى النبي )عليه الصاة والسام( أن يُقتل شيء 
من الدواب صبرا، والقتل الصبر هو حبس الحيوان 
دون طعام أو شراب حتى الموت، أو أن يُتّخذ منه 

هدفاً للرماية.
بغذاء  حتى  الإسام  عناية  الى  الأمر  وصل  وقد 
والسام(:  الصاة  )عليه  قال  فقد  وشرابه  الحيوان 
))إذا سافرتم في الخصب فأعطوا الإبل حظها من 
تهملوها،  ولا  أطعموها  أي  مسلم”،  الأرض((“رواه 
وعن رسول الله )صلَّى اّللهُ عليه وسَلمَّ( قال: ))بينما 
بئرا  فوجد  العطش  عليه  اشتد  بطريق  يمشي  رجل 
يأكل  يلهث  كلب  فإذا  خرج،  ثم  فشرب  فيها  فنزل 
الكلب  بلغ هذا  لقد  الثرى من العطش، فقال الرجل 
من العطش مثل الذي كان قد بلغ مني، فنزل البئر 
فملأ خفه ماء ثم أمسكه بفيه حتى رقي فسقى الكلب 
فشكر الله له فغفر له، قالوا: “يا رسول الله إن لنا في 
البهائم أجرا؟”، فقال: “في كل كبد رطبة أجر”((“متفق 
على  الحفاظ  في  ذروته  الإسام  اهتمام  وبلغ  عليه”، 
والحيوانات  البشري  النسل  من  الحياة  مقومات  كل 
في  أعدائه،  مع  حتى  والعمران  والثمار  والأشجار 
سابقة لم يشهدها تاريخ الحروب لا قديما ولا حديثا، 
عليه وسَلمَّ( يوصي  فقد كان رسول الله )صلَّى اّللهُ 
الجيوش المحاربة بوصايا لم يسبق أن أوصاها قائد 
لجيشه، يقول: ))لا تقتلوا صبياً ولا امرأة ولا شيخاً 
كبيراً ولا مريضاً ولا راهباً ولا تقطعوا مُثمراً ولا 
تخربوا عامراً ولا تذبحوا بعيراً ولا بقرة الا لمأكل 
للبيهقي”،  الكبرى  تحرقوه((“السنن  ولا  نخاً  تُغرقوا  ولا 
القلوب والعقول  انتشر الاسام وملك  المبادئ  بهذه 
هذا  وصله  إلا  الأرض  وجه  على  مكان  يبق  ولم 
وأصبح  الناس  من  واسعة  شريحة  واعتنقته  الدين، 
وكرامة  بحرية  العيش  عن  يبحث  من  كل  ضالة 

ومساواة وتكافل.

فالتاريخ مليء بشواهد تثبت صحة ما ذكرنا، فقد بنى 
المسلمون حضارة من نور أصبحت منارا لكل العالم 
الكريمة  والأخاق  والمعرفة  العلم  منها  يستلهمون 
بكرامة،  العيش  وحقوق  والإنسانية  العدل  وقيم 
للدين  الناصعة  الصورة  هذه  تشويه  محاولات  وإن 
والعنف  كالإرهاب  تهم  بإلصاق  الحنيف  الإسامي 
والتمييز والعنصرية والظلم والجور وسلب الحريات 
وإلغاء منطق العقل واعتماد القوة في نشر الإسام 

ب  بين الأمم لن تجدي نفعا في ظل تاريخ عريق يكذِّ
كل هذه الافتراءات والتهم ويضع المتابع المنصف 
أمام الصورة الحقيقية للإسام، إلا أن هذه الحقائق 
التاريخية قد غمرت في عالم تسوده الحيرة وغياب 
الحقيقة، وتكونت فيه صورة خاطئة تحرف التعاليم 
محتواها،  من  وتفرغها  مسارها  عن  الإسامية 
لترسيخ انطباع سيء عن الإسام، وعلى هذا الأساس 
كان لا بد من إجاء شوائب الأغبرة والأتربة عن 
الحقيقة، كي تظهر جلية واضحة كوضوح الشمس، 
الى الأذهان ما  لنعيد  العظيم،  العالم نهجنا  ويعرف 
غاب عنها، وستأتي الحلقات القادمة من هذه السلسلة 
لتوضيح ذلك بعونه تعالى، وصلى الله على سينا محمد 
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بسم الله الرحمن الرحيم لا حول ولا قوة الا بالله 
والصاة  العالمين  رب  لله  الحمد  العظيم  العلي 
وصحبه  آله  وعلى  محمد  سيدنا  على  والسام 
أمتنا  تواجه  الدين،  يوم  الى  بإحسان  تبعهم  ومن 
على  واعتداء  هجمة  أكبر  الإسامية  العربية 
الدين من أكبر المعادين للإسام وهم الصفويون 
والعروبة  الاسام  بلد  العراق  اعتدواعلى  حيث 
الايمان  وكنز  العَرَب  جُمْجُمَة  هو  الذي  والسام 
البلد  كما قال سيدنا عمر )رضي الله عنه(، هذا 
الذي تشرف بالأنبياء وال البيت والصحابة الكرام 
)رضي الله عنهم(  والأحاديث في فضل الصحابة 
التعرض  عن  والنهي  كثيرة  عنهم(  الله  )رضي 
لهم بسوء، ويكفيهم ثناء الله عليهم ورضاه عنهم 
ِ وَالَّذِينَ  سُولُ اللهَّ دٌ رَّ حَمَّ بقوله سبحانه وتعالى: }مُّ
عاً  اء عَلَى الْكُفَّارِ رُحَمَاء بَيْنَهُمْ تَرَاهُمْ رُكَّ مَعَهُ أشَِدَّ
ِ وَرِضْوَاناً سِيمَاهُمْ فِي  داً يَبْتَغُونَ فَضْاً مّنَ اللهَّ سُجَّ
وْرَاةِ  التَّ فِي  مَثَلهُُمْ  ذَلكَِ  جُودِ  السُّ أثََرِ  نْ  مِّ وُجُوهِهِمْ 
فَآزَرَهُ  شَطْأهَُ  أخَْرَجَ  كَزَرْعٍ  الإنِجِيلِ  فِي  وَمَثَلهُُمْ 
اعَ ليَِغِيظَ  رَّ فَاسْتَغْلَظَ فَاسْتَوَى عَلَى سُوقِهِ يُعْجِبُ الزُّ
الحَِاتِ  ُ الَّذِينَ ءَامَنُواْ وَعَمِلوُاْ الصَّ بِهِمُ الْكُفَّارَ وَعَدَ اللهَّ
غْفِرَةً وَأجَْراً عَظِيماً{»الفتح:29«، و)مِنْ(هنا  مِنْهُم مَّ
للبيان أي كلهم وَعَدَهم مغفرة أي لذنوبهم وأجرا 
عظيما أي ثوابا جزيا ورزقا كريما لأنهم كلهم 
بالصفة المذكورة، ووعد الله حق وصدق لا يخلف 
)رضي  الصحابة  أثر  اقتفى  من  وكل  يبدل  ولا 
الله عنهم( فهو في حكمهم، وإن الصحابة )رضي 
لا  الذي  والكمال  والسبق  الفضل  لهم  عنهم(  الله 
يلحقهم فيه أحد من هذه الأمة )رضي الله عنهم 

وأرضاهم( وجعل جنات الفردوس مأواهم، وقال 
َ اخْتَارَنِي وَاخْتَارَ  )صلَّى اّللهُ عليه وسَلمَّ(: ))ان اللهَّ
وَأنَْصَارًا  وُزَرَاءَ  بَيْنَهُمْ  لي  فَجَعَلَ  أصَْحَابًا  لي 
وَالْمَائِكَةِ   ِ اللهَّ لَعْنَةُ  فَعَلَيْهِ  هُمْ  سَبَّ فَمَنْ  واصهارا 
الْقِيَامَةِ صَرْفٌ  يوم  يُقْبَلُ منه  أجَْمَعِينَ لا  وَالنَّاسِ 
وَلا عَدْلٌ((“المعجم الكبير”، إن مِن المُسلمّات والثوابت 
في العقيدة الإسامية اعتقاد المسلم بعدالة صحابة 
سيدنا النبي )صلَّى اّللهُ عليه وسَلمَّ( والتأدب معهم 
عنهم(  ونقلته )رضي الله  الدين  هذا  حَمَلة  لأنهم 
ونصّت  بفضلهم  الكريم  القران  شهد  الذين  وهم 
السنة النبوية على مكانتهم، والادلة في ذلك كثيرة 
ومتظافرة )رضي الله عنهم( والطعن فيهم طعن 
أذناب  من  عليهم  يتجرأ  من  يأتي  ثم  الدين،  في 
ويسعى  الفتنة،  لزرع  الصفويين  طهران  مالي 
في  العراقي  الشعب  مكونات  بين  الفرقة  لتعزيز 
وليقسّم  التاريخ،  في  عليهم  مر  ظرف  اصعب 
المسلمين عموما والعراقيين خصوصا، وليعطي 
البريئة  الدماء  وإباحة  الطائفي  للقتل  المبررات 
العراق،  في  الطائفية  الميليشيات  تسفكها  التي 
للنصوص  وتحريف  جاهلة  تصورات  تحت 
والتطاول  الطعن  خال  من  وذلك  والتاريخ، 
وسَلمَّ(  عليه  اّللهُ  على صحابة رسول الله )صلَّى 
وبالخصوص الصحابي الجليل سيدنا معاوية بن 
أبي سفيان )رضي الله عنه(، الذي شهد له رسول 
لُ  ))أوََّ بقوله:  بالجنة  وسَلمَّ(  عليه  اّللهُ  )صلَّى  الله 
تِي يَغْزُونَ الْبَحْرَ قد أوَْجَبُوا(( »أخرجه  جَيْشٍ من أمَُّ
الجنة  لهم  وجبت  أي  أوَْجَبُوا  ومعنى  البخاري«، 

فضل الصحابة )رضي الله عنهم( 

الدكتور ياسر العبيدي
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أول من غزا  معاوية )رضي الله عنه(،  وسيدنا 
في البحر من الصحابة )رضي الله عنهم(، ومحبة 
آل البيت )رضي الله عنهم( ثابتة لسيدنا معاوية 
فقد كان يعظم ويبجل آل بيت  )رضي الله عنه( 
النبي )صلى الله عليه وسلم( ويخصهم بالعطايا، 
وأن  والتاريخ،  السير  كتب  في  ثابت  ذلك  وكل 
رسول  صهر  عنه(  الله  )رضي  معاوية  سيدنا 
حيث  وحيه،  وكاتب  وسلم(  عليه  )صلى الله  الله 
أن أم المؤمنين أم حبيبة )رضي الله عنها( أخت 
سيدنا معاوية )رضي الله عنه( وقد كان من محبة 
الصحابة فيما بينهم أن سيدنا الحسن )رضي الله 
معاوية )رضي الله  لسيدنا  بالخافة  تنازل  عنه( 
عليه  )صلى الله  ذلك رسول الله  ذكر  وقد  عنه( 
وسلم( قبل وقوعه، ووصفهم بالفئتين العظيمتين 
وسَلمَّ(:  عليه  اّللهُ  )صلَّى  قال  حيث  المسلمتين، 
بين  بِهِ  يُصْلحَِ  أنَْ   َ اللهَّ وَلَعَلَّ  دٌ  سَيِّ هذا  ابْنِي  ))إنَِّ 
البخاري«،  الْمُسْلمِِينَ((»صحيح  من  عَظِيمَتَيْنِ  فِئَتَيْنِ 
عَظِيمَتَيْنِ  فِئَتَيْنِ  وسَلمَّ(  عليه  اّللهُ  )صلَّى  أسماهم 
من  الكرام  الصحابة  أجمع  وقد  الْمُسْلمِِينَ،  من 
على  عنهم(  الله  )رضي  والانصار  المهاجرين 
هذه البيعة ومنهم سيدنا الامام الحسين )رضي الله 
عنه(، قال علماء الاصول )رحمهم الله(: )كل ما 
كان مجمعا عليه بين الصحابة )رضي الله عنهم( 
فهو حق(، فما حكم من يخالف سيدنا النبي )صلَّى 
الله  )رضي  الكرام  واصحابه  وسَلمَّ(  عليه  اّللهُ 
عنهم( ويكفّرهم؟! وهم الذين زكاهم الله في كتابه 
وَالَّذِينَ   ِ اللهَّ سُولُ  رَّ دٌ  حَمَّ )مُّ تعالى:  بقوله  الكريم، 
عًا  اء عَلَى الْكُفَّارِ رُحَمَاء بَيْنَهُمْ تَرَاهُمْ رُكَّ مَعَهُ أشَِدَّ
ِ وَرِضْوَانًا سِيمَاهُمْ فِي  نَ اللهَّ دًا يَبْتَغُونَ فَضْاً مِّ سُجَّ
وْرَاةِ  التَّ فِي  مَثَلهُُمْ  ذَلكَِ  جُودِ  السُّ أثََرِ  نْ  مِّ وُجُوهِهِم 
فَآزَرَهُ  شَطْأهَُ  أخَْرَجَ  كَزَرْعٍ  الْإنِجِيلِ  فِي  وَمَثَلهُُمْ 

اعَ ليَِغِيظَ  رَّ فَاسْتَغْلَظَ فَاسْتَوَى عَلَى سُوقِهِ يُعْجِبُ الزُّ
الحَِاتِ  ُ الَّذِينَ آمَنُوا وَعَمِلوُا الصَّ بِهِمُ الْكُفَّارَ وَعَدَ اللهَّ
الفتح الآية 29«  وَأجَْرًا عَظِيمًا( »سورة  غْفِرَةً  مَّ مِنْهُم 
من  وسَلمَّ(  عليه  اّللهُ  )صلَّى  الله  رسول  وحذرنا 
وَسَلَّمَ(: ))اَلله  عَلَيْهِ  فقَالَ )صَلَّى اللهُ  بهم  المساس 
بَعْدِي  مِنْ  غَرَضًا  خِذُوهُمْ  تَتَّ لَا  أصَْحَابِي  فِي  اَلله 
هُمْ وَمَنْ أبَْغَضَهُمْ فَبِبُغْضِي  هُمْ فَبِحُبِّي أحََبَّ فَمَنْ أحََبَّ
أبَْغَضَهُمْ وَمَنْ آذَاهُمْ فَقَدْ آذَانِي وَمَنْ آذَانِي فَقَدْ آذَى 
اَلله وَمَنْ آذَى اَلله يُوشِكُ أنَْ يَأخُْذَهُ(( »رواه البيهقي« 
فالذين يتعرضون لصحابة رسول الله )صلى الله 
فيهم  وحلّ  منهم  الشيطان  تمكن  قد  وسلم(  عليه 
فهلكوا وضلوا مما جعلهم ينظرون  حيث أحب، 
الى أعظم رجال الاسام )رضي الله عنهم( بعد 
رسول الله )صلَّى اّللهُ عليه وسَلمَّ( بعين الاستهجان 
من  بأحد  انتقص  من  وكل  حاشاهم،  والاحتقار 
وسَلمَّ(  عليه  اّللهُ  )صلَّى  الله  رسول  أصحاب 
يترحم عليهم جميعا  مبتدعا حتى  وأبغضه، كان 
نقول  ان  شرفا  بهذا  وحسبنا  سليماً،  قلبه  ويكون 
في مجموع ذلك ما قاله علماء السلف يوم سئلوا 
عن الأمور التي جرت بين الصحابة )رضي الله 
ةٌ قَدْ  عنهم( ومن بعدهم فقرأوا قوله تعالى:}تِلْكَ أمَُّ
ا  خَلَتْ لَهَا مَا كَسَبَتْ وَلَكُم مَا كَسَبْتُم وَلاَ تُسْألوُنَ عَمَّ
كَانُوا يَعْمَلوُنَ{»البقرة:134«، وَلهَِذَا كان الْمُصَنِّفوُنَ 
ةِ وَالْجَمَاعَةِ يَذْكُرُونَ فيه الْإمِْسَاكَ  نَّ لعَِقَائِدِ أهَْلِ السُّ
حَابَةِ )رضي الله عنهم(، وقد  ا شَجَرَ بين الصَّ عَمَّ
وجب على كل مسلم أن يعظم من أمرنا رسول 
الله )صلى الله عليه وسلم( بتعظيمهم والوقوف مع 
حدود الأدب معهم. وصلى الله على سينا محمد  
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سر من أسرار إجابة الدعاء الإخاص فيه، 
هكذا كان أنبياء الله )عليهم الصاة السام(، 
آية أنزلها الله تعالى على سيدنا محمد  فهذه 
)صلَّى اّللهُ عليه وسَلمَّ( يقول: }قلُْ إنِِّي أمُِرْتُ 
ينَ{»الزمر:11«،  الدِّ لَهُ  مُخْلصًِا   َ اللهَّ أعَْبُدَ  أنَْ 
ينَ{ أي مخلصاً له  ومعنى }مُخْلصًِا لَهُ الدِّ
اّللهُ  )صلَّى  رسول الله  سجود  فكان  العبادة، 
يبتغي  لا  وركوعه  لله،  خالصاً  وسَلمَّ(  عليه 
به إلا وجه الله، وكل كلمة ينطق بها لا يريد 
من ورائها إلا رضوان الله تعالى، وهذا هو 
الإخاص الذي أمره الله به، ولكن أين نحن 
من هذا الإخاص؟! الإخاص مفتاح الإجابة: 
إن الإخاص في العبادة لا بدّ أن يؤدي إلى 
الإخاص في الدعاء، وهذا ما أمرنا الله عز 
َ مُخْلصِِينَ لَهُ  وجل به في قوله: }فَادْعُوا اللهَّ
فنحن  الْكَافِرُونَ{»غافر:41«،   كَرِهَ  وَلَوْ  ينَ  الدِّ
عندما ندعوا الله سبحانه وتعالى يجب أن يكون 
دعاؤنا فقط له هو، وعندما ندعوا الله للإيمان 
ألا وهو  ذا هدف واحد  يكون عملنا  أن  يجب 
إرضاء الله تعالى، وهذا هو سيدنا يونس )على 
ابتلعه  عندما  والسام(  الصاة  وعليه  نبينا 
الحوت ونزل به في ظلمات البحر: ماذا فعل؟ 
لقد دعا الله بإخاص قال تعالى: }وَذَا النُّونِ 
عَلَيْهِ  نَقْدِرَ  لَنْ  أنَْ  فَظَنَّ  مُغَاضِبًا  ذَهَبَ  إذِْ 
لمَُاتِ أنَْ لَا إلَِهَ إلِاَّ أنَْتَ سُبْحَانَكَ  فَنَادَى فِي الظُّ

ولكن  المِِينَ{»الأنبياء:78«،   الظَّ مِنَ  كُنْتُ  إنِِّي 
هل استجاب الله دعاءه أم تخلى عنه في هذا 
على  له  الله  استجاب  لقد  الصعب؟  الظرف 
الْغَمِّ  مِنَ  يْنَاهُ  وَنَجَّ لَهُ  الفور فقال: }فَاسْتَجَبْنَا 
وَكَذَلكَِ نُنْجِي الْمُؤْمِنِينَ{»الأنبياء:88«،  لقد كانت 
الاستجابة سريعة، حتى إن الله تعالى استخدم 
ونحن  }فَاسْتَجَبْنَا{   كلمة  في  الفاء  حرف 
إلى  يشير  الحرف  هذا  أن  العربية  من  نعلم 
العطف  واو  بعكس  الأحداث  تعاقب  سرعة 
ولا  التعاقب  على  بالضرورة  تدل  لا  التي 
توالي الأحداث، فسرعة استجابته عز وجل 
هُمْ  لأنبيائه في دعائهم يتجسد بقوله تعالى:}إنَِّ
كَانُوا يُسَارِعُونَ فِي الْخَيْرَاتِ وَيَدْعُونَنَا رَغَبًا 
إذن  خَاشِعِينَ{»الأنبياء:9«،   لَنَا  وَكَانُوا  وَرَهَبًا 
الخيرات،  في  المسارعة  في  يكمن  السر 
والدعاء رغبة بما عند الله من نعيم وجنات، 
ورهبة من عذابه وعقابه، والخشوع لله وحده، 
فالمؤمن إذا أراد أن يستجيب الله دعاءه فعليه 
الإخاص في هذا الدعاء، وإذا أراد أن يتقبل 
أمر  هكذا  لله،  العبادة  هذه  فليخلص  عبادته 
الله نبيّه سيدنا محمدا )عليه الصاة والسام( 
ا أنَْزَلْنَا إلَِيْكَ الْكِتَابَ بِالْحَقِّ فَاعْبُدِ  بقوله: }إنَِّ
الله  وصلى  ينَ{»الزمر:2«،  الدِّ لَهُ  مُخْلصًِا   َ اللهَّ
وسلم  آله وصحبه  وعلى  محمد  سيدنا  على 

تسليماً كثيراً كثيراً.

الاخلاص في الدعاء
الدكتور عبد العزيز العزاوي



السائل: احمد البياتي من محافظة التأميم:

ما حكم الإلحاح ورفع اليدين في الدعاء؟ 

ِ )صلَّى اّللهُ عليه وسَــلمَّ(  الجــواب: قَــالَ ســيدنا رَسُــولُ اللهَّ

عَاءُ هُوَ الْعِبَادَةُ ثُمَّ قَرَأَ هَذِهِ الآيَةَ﴿ ادْعُونِي أسَْــتَجِبْ لَكُمْ  ))الدُّ

مَ دَاخِرِينَ﴾((  إنَِّ الَّذِينَ يَسْتَكْبِرُونَ عَنْ عِبَادَتِي سَيَدْخُلوُنَ جَهَنَّ

حَدِيثٌ حَسَنٌ صَحِيحٌ “رواه الترمذي”، سئل سيدنا أنس )رضي 

الله عنه( هل كان رســول الله )صلَّى اّللهُ عليه وسَــلمَّ( يرفع 

يديه يعني في الدعاء فقال نعم )شكى الناس إليه ذات جمعة 

فقالــوا يا رســول الله قحط المطر وأجدبــت الأرض وهلك 

المــال فرفع يديه حتى رأيت بَيَاضَ ابطيــه( “مصنف ابن أبي 

شيبة”، قال الامام النووي )رحمه الله(،  )حتى رأيت بياض 

ابطيــه إلــى آخره  فيه اســتحباب الدعاء، واســتحباب رفع 

اليدين فيه ، ولقد ثبت رفع يديه )صلَّى اّللهُ عليه وسَــلمَّ( في 

الدعاء في مواطن غير الاستسقاء وهي أكثر من أن تحصر، 

وقــد جمعت منها نحــوا من ثاثين حديثا من الصحيحين أو 

أحدهمــا وذكرتهــا في أواخر باب صفة الصاة من شــرح 

المهذب(“شــرح النووي صحيح مســلم”، قال الله سبحانه وتعالى﴿

ــوءَ وَيَجْعَلكُُمْ  ــنْ يُجِيــبُ الْمُضْطَرَّ إذَِا دَعَاهُ وَيَكْشِــفُ السُّ أمََّ

خُلَفَــاءَ الأرَْضِ﴾»النمــل:6«، ورفع اليديــن عاليا حتى يُرى 

بياض الإبط عامة على كثرة الطلب ، والإلحاح والمثابرة 

على الشــيء فــي الدعاء ، وهو مطلوب مــن العبد للحاجة 

الضرورية النافعة التي يراها المســلم عسيرة أن يتوجه الى 

خالقه سبحانه وتعالى. 

السائل: علي الهيازعي من محافظة صاح الدين: 

هل كان الصحابة )رضي الله عنهم( يتبركون بســيدنا النبي 

)صلَّى اّللهُ عليه وسَلمَّ(؟

كُ بســيدنا النبــي )صلَّى اّللهُ عليه  بَرُّ الجواب: إنّ مســألة التَّ

وسَــلمَّ( ثابتة في عصره وعصر صحابته والتابعين وتابعي 

التابعيــن )رضي الله عنهم( أي فــي القرون الخيرية الثاثة 
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التــي قال عنها )صلَّى اّللهُ عليه وسَــلمَّ( ))خَيْرُ الناس قَرْنِي 

ثُمَّ الَّذِينَ يَلوُنَهُمْ ثُمَّ الَّذِينَ يَلوُنَهُمْ ثُمَّ يَجِيءُ قَوْمٌ تَسْــبِقُ شَــهَادَةُ 

أحََدِهِمْ يَمِينَهُ وَيَمِينُهُ شَــهَادَتَهُ قال إبِْرَاهِيمُ وَكَانُوا يَضْرِبُونَنَا 

ــهَادَةِ وَالْعَهْــدِ وَنَحْنُ صِغَــارٌ(( “صحيــح البخاري”،  علــى الشَّ

كُ هو طلب البركة وهي النماء والزيادة والســعادة  بَــرُّ ،والتَّ

ك هــو فرع من فروع المســائل الفقهية  بَرُّ ، وموضــوع التَّ

التــي ذكرها علماء الفقه وليس من صٌلب العقيدة وأصولها، 

كُ مشركا ، أو كافرا والعياذ بالله بل مسلما  بَرُّ فا يعتبر المتَّ

كَ بسيدنا النبي )صلَّى اّللهُ  بَرُّ موحدا، بل يجوز للمســلم أن يتَّ

عليه وسَــلمَّ( ، وقد كان ســيدنا )صلَّى اّللهُ عليه وسَلمَّ( يحث 

أصحابــه )رضــي الله عنهم(على التبرك بــه ويؤيدهم فعن 

سيدنا أنََسِ بن مَالكٍِ )رضي الله عنه( قال كان النبي )صلَّى 

اّللهُ عليه وسَــلمَّ( )) يَدْخُلُ بَيْتَ أمُِّ سُــلَيْمٍ فَيَنَامُ على فِرَاشِــهَا 

وَلَيْسَــتْ فيه قــال فَجَاءَ ذَاتَ يَــوْمٍ فَنَامَ على فِرَاشِــهَا فَأتُِيَتْ 

فَقِيلَ لها هذا النبي )صلَّى اّللهُ عليه وسَلمَّ( نَامَ في بَيْتِكِ على 

فِرَاشِــكِ قال فَجَاءَتْ وقد عَرِقَ وَاسْــتَنْقَعَ عَرَقهُُ على قِطْعَةِ 

أدَِيمٍ على الْفِرَاشِ فَفَتَحَتْ عَتِيدَتَهَا فَجَعَلَتْ تُنَشِّفُ ذلك الْعَرَقَ 

فَتَعْصِــرُهُ في قَوَارِيرِهَا فَفَزِعَ النبي )صلَّى اّللهُ عليه وسَــلمَّ( 

ِ نَرْجُو بَرَكَتَهُ  فقال ما تَصْنَعِينَ يا أمَُّ سُلَيْمٍ فقالت يا رَسُولَ اللهَّ

لصِِبْيَانِنَا قال أصََبْتِ(( “صحيح مسلم”. 

السائل: عبدالرحمن الجبوري من محافظة بغداد: 

ما حكم من يعاون نظام مالي طهران في قتل المسلمين في 

العراق والدول العربية الإسامية وغيرها؟

الجواب: المشترك مع نظام مالي طهران في قتل المسلمين 

فــي العــراق واليمن وســوريا والــدول الأخــرى قاتل 

وارهابي، فقد روي عن ابن عمر )رضي الله عنهما( أن 

غاما قتل غيلة فقال عمر )رضي الله عنه( لو اشــترك 

فيهــا أهل صنعاء لقتلتهم( “رواه البخاري”،  ولذلك فكل من 

عاون نظام مالي طهران في قتل المســلمين في العراق 

والدول الأخرى، فهو قاتل ويجب محاكمته، وعَنْ سيدنا 

ِ )صلَّى  أبَِى هُرَيْرَةَ )رضي الله عنه( قَالَ : قَالَ رَسُولُ اللهَّ

اّللهُ عليه وسَلمَّ(: ))من أعََانَ على قَتْلِ مُؤْمِنٍ بِشَطْرِ كَلمَِةٍ 

َ عز وجل مَكْتُــوبٌ بين عَيْنَيْهِ آيِــسٌ من رَحْمَةِ  لَقِــيَ اللهَّ

ِ(( “ســنن ابن ماجة”، وصلى الله على ســينا محمد وعلى  اللهَّ

آله وصحبه وسلم تسليما كثيرا كثيرا.
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لا يمكن اليوم لأي متحدث عن الإرهاب أو التطرف ببعديهما 
الدينــي أو الطائفــي أن يتحدث عنهما مالــم يربطهما بنظام 
مالي إيران، حيث أن الإرهاب والتطرف الديني والطائفي 
بكل مســمياته وأشــكاله يرتبط ارتباطا وثيقــا بنظام مالي 
إيران، وأن العالم بأســره لم يكن يعرف الارهاب بصورته 
القبيحــة التي هــو عليها اليوم قبل مجيء نظام مالي إيران 
الــذي أوجــد الإرهاب وباركه من خال نشــره لمخالبه في 
المنطقة، والتي يمثــل التحالف الاوطني في العراق أخبث 
تلــك المخالب الشــيطانية، فهو بمثابة العقــل المدبر والقلب 
النابض لكل الميليشــيات والتنظيمات الإرهابية وهو السبب 
الرئيسي لتنامي نفوذ نظام مالي طهران في المنطقة والعالم 
حيث توسع هذا النفوذ بشكل أسرع وأكبر بعد احتال العراق 
وتسليم الســلطة فيه لهذا التحالف الاوطني الموالي لمالي 
طهــران الذي جعل كل مقــدرات العــراق وثرواته لخدمة 
المشــروع التوســعي الإيراني في المنطقــة والعالم، إن من 
يتصور اليوم بأن الميليشيات المجرمة والتنظيمات الإرهابية 
ليست لها عاقة بنظام المالي وأنها ليست مرتبطة به فهو 
واهم فهذه المليشيات الطائفية التي يدعمها نظام المالي في 
العراق وســوريا ولبنان واليمــن والبحرين وفي غيرها من 
دول المنطقة والعالم وبمختلف مسمياتها وانتماءاتها جميعها 
تشكلت لهدف واحد، هو تدمير الدول العربية والتوسع على 
حساب دول المنطقة والعالم ونشر الفتنة الطائفية المقيتة من 
خال الإرهاب المنظم لتمزيق المجتمعات وتفرقتها بتدمير 
نســيجها الاجتماعي، ومع كون تلك الشعارات التي ترفعها 
تلك التنظيمات الإرهابية هي معادية بظاهرها لنظام مالي 
طهــران ولكنهــا لا تتعدى إلا كونها حبــر على ورق وهي 
للتمويــه على المجتمع الدولي فقط وإيهامه بأن ايران ايضا 
تتعرض لخطر الارهاب كباقي الدول الأخرى في المنطقة، 
والحقيقية التي لا لبس فيها أننا لم نسمع بتفجير واحد حصل 
داخل ايران ولم نسمع باغتيال أي شخص من نظام المالي 

من قبل التنظيمــات الإرهابية التي تدعي أنها تعادي ايران 
ونظامها الطائفي العنصري ولكن الذي نسمع به في الداخل 
الايراني والذي نشــاهده من خال الاعام والفضائيات هو 
القمــع والاعدامات التي يتعرض لها المواطنون الإيرانيون 
الأبريــاء على مختلف قومياتهم وطوائفهم، وما يتعرض له 
المتظاهــرون اليوم في المدن الإيرانية المطالبون بالتخلص 
مــن نظام الســفيه الدجال لخير شــاهد على ذلــك، إن الذي 
يستعرض تاريخ  نظام المالي في طهران يجده مليئا بالأدلة 
الدامغة لحقيقة ما نقول حيث لعب النظام القمعي في طهران 
دورا مشــبوها فــي مســاعدة أمريكا في احتالهــا للعراق، 
حيث أشــرف نظام المالي بنفســه على تدريب الجماعات 
المتطرفــة والميليشــيات الاجرامية وفتح المعســكرات لها 
داخــل ايران حيث تلقــى المتطرفون التدريبات العســكرية 
والإعداد والتوجيه العقائدي الفاسد، واستطاع نظام المالي 
فــي طهــران أن يخــدع المجتمــع الدولي علــى انه ضحية 
وليــس جادا ونقل معركته الشــريرة مع دول العالم خارج 
حــدوده وبنفس الوقت يقوم بعرض خدماته للمجتمع الدولي 
لمحاربــة الإرهاب الذي صنعه بيده ليزيــد من الإيغال في 
دماء ومقدرات شعوب الدول العربية ويشعل حروبا طائفية 
فيهــا، وكل هذه الأفعال الإجرامية التي قام بها تمت بأموال 
الشــعب العراقي من خال تمكيــن التحالف الاوطني الذي 
يمثل رأس الأفعى من استام مقاليد السلطة وتحكمه بثروات 
واموال العراق الطائلة، والمتتبع للنتائج الكارثية التي حلت 
على شــعوب المنطقة بعد تســلط التحالــف الاوطني على 
رقاب العراقيين ســيعرف حجم الخدمــات التي تقدمها هذه 
التنظيمات الإرهابية لنظــام المالي في طهران ومصالحه 
التوســعية في العــراق والمنطقة والعالــم. وصلى الله على 

سيدنا محمد وعلى آله وصحبه وسلم تسليما كثيراً كثيرا.

نظام ملالي طهران الملاذ الآمن للتنظيمات 
الإرهابية

عثمان الجبوري
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                        بسم الله الرحمن الرحيم
)وَكَذلَِكَ جَعلَْناَ فِي كُلِّ قرَْيةٍَ أكََابِرَ مُجْرِمِيهَا لِيمَْكُرُوا فِيهَا وَمَا

 يمَْكُرُونَ إِلاَّ بِأنَْفسُِهِمْ وَمَا يشَْعرُُونَ( »الانعام:123«

    بيان رقم )124( صادر عن قيادة جيش رجال الطريقة النقشبندية
   بصدد محاولات أذناب ملالي طهران في بغداد لإجراء تغيير ديمغرافية

                        المدن العراقية عقائديا ومذهبيا

   أيها الشعب العراقي الأبي
   يا أبناء أمتنا العربية الإسلامية

   أيها الأحرار في العالم أجمع

سيظل جيشنا جيش رجال الطريقة النقشبندية عبر مقاومته المسلحة البطولية الباسلة متصديا للاحتلال والتبعية ولكل مخططات 
أذناب ملالي طهران الطائفية والعنصرية في بغداد التي تمس وحدة العراق أرضا وشعبا، وإن آخر مخططاتهم ما تم رصده عبر 
عناصر جيشنا المختصة هو محاولتهم إجراء تغيير ديمغرافية المدن العراقية عقائديا ومذهبيا بدعم وأموال عراقية بترهيب 
وابتزاز الأهالي وإجبارهم على ترك مناطقهم وأراضيهم وعقاراتهم والنزوح منها، مستخدمين عناصرهم في بعض المناصب 
الإدارية في مدن العراق وتسجيل تلك الأراضي والعقارات بأسماء من يواليهم عقائديا ومذهبيا، وبهذا الصدد نبين ما يلي:

1. جيشنا جيش رجال الطريقة النقشبندية يرفض رفضا قاطعا المساس بوحدة العراق أرضا وشعبا.

2. جيشنا جيش رجال الطريقة النقشبندية يدعو أبناء شعبنا العراقي إلى الانتباه والحيطة والحذر مما يجري من مخططات 
ومحاولات في دهاليز أعداء العروبة والإسلام والإنسانية من مكر وخديعة لتكريس التبعية الطائفية والعنصرية لملالي طهران.

3. جيشنا جيش رجال الطريقة النقشبندية يحمل الإدارة الأمريكية المسؤولية الكاملة عاجلا وآجلا عن كل ما يترتب من 
إجراء تغيير ديمغرافية المدن العراقية عقائديا ومذهبيا.

في  طهران  ملالي  أذناب  محاولات  لكل  وحزم  بجد  يتصدى  أنه  يؤكد  النقشبندية  الطريقة  رجال  جيش  جيشنا   .4
مهما  بالمرور  لها  يسمح  ولم  ولن  بالمرصاد  لها  وهو  ومذهبيا  عقائديا  العراقية  المدن  ديمغرافية  تغيير  إجراء  بغداد 
عليها  ترتب  وما  آثارها  وإزالة  لإحباطها  له  تتاح  فرصة  أي  يترك  ولن  الأبد،  وإلى  الثمن  وكلف  التضحيات  غلت 
النكراء.  الجريمة  تلك  في  يشاركهم  من  وكل  لها  والمروجين  بها  والمتورطين  مرتكبيها  وملاحقة  أضرار،  من 
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يعــرف الجيش بانه: كائن ضعيف يســتمد قوته من الضبط 
العسكري، فما هو الضبط العسكري في الجيوش النظامية؟ 
وماهي ركائزه وكيف يمكن تحقيقه؟ وكيف يمكن الوصول 
اليــه في الجيوش شــبه النظامية ؟ خصوصــا اذا علمنا ان 
الجيــوش شــبه النظاميــة قــد لا تمتلك معســكرات نظامية 
للتدريــب ولا تمتلك امــوالا كبيرة لتقدم رواتب لمنتســبيها 
وبالتالي قد لا تعاقب منتسبيها المخالفين للأوامر بزجهم في 
السجن او باعتقال الثكنة، او قطع جزء من الراتب وتطبيق 

مبدأ الثواب والعقاب لتساعدهم على تجاوز اخطائهم .  

الضبــط العســكري بأبســط تعاريفــه هــو التنفيــذ الفوري 
والحرفي للأوامر العســكرية ، اي تنفيذ الاوامر العسكرية 
بروحها ونصها دون نقص او اضافة فور استامها وضمن 
التوقيتات التي تنص عليها تلك الاوامر وعدم تجاوزها باي 

شكل من الاشكال. 

ويرتكز الضبط العسكري على ثاث ركائز اساسية هي: 

1. الطاعة. 

2. والروح المعنوية. 

3. والعمل الجماعي اي العمل بروح الفريق الواحد. 

وتتحقق هذه الركائز من خال التدريب بكل انواعه واشكاله 
للعمل على غرس روح الطاعة لدى الافراد والولاء للوطن 
والتضحيــة مــن اجله وطاعــة القيادة في كافة المســتويات 
وخلق روح المنافســة بين الافــراد والوحدات للوصول الى 
التقيد والعمل وفق سياقات عسكرية تمتاز بالثبات في وقت 
السلم وتطبيق تلك السياقات في الميدان خال الحرب، ومما 
يســاعد على تحقيق هذه الركائز ايضا القوانين العســكرية 
الصارمــة وتطبيــق عدة مبادئ فــي مقدمتها مبــدأ الثواب 
والعقاب، وكل ذلك يجري تطبيقه في الجيوش النظامية في 
المعســكرات النظامية اولا ثم في الثكنات العسكرية وانتهاء 
بميــدان المعركة، ويعتبر الضبط العســكري في المؤسســة 

العســكرية حجــر الزاوية فــي نجاح القيــادة وفعاليتها نحو 
تحقيق أهدافها وهو لا يقتصر على أســاس محدد من الأداء 
وتنفيذ المهام والواجبات بل يتعداها إلى الســلوك الشخصي 
للأفــراد ولذلــك تتوقف قيمة أي وحدة عســكرية على مدى 
التــزام أفرادها بالانضبــاط والتقاليد العســكرية والأخاق 
الفاضلــة والخصــال الحميدة، وتســعى الجيــوش النظامية 
المتقدمة للوصــول الى اعلى درجات الضبط وهي الدرجة 
التــي يجري فيها تنفيذ الاوامر العســكرية بروحها ونصها 
مــن منطلق ايجابي وليس ســلبي اي التزام العســكري بما 
يصــدر اليه من اوامر وتنفيذها عن قناعة تامة وليس خوفا 

من العقاب.

اما فــي جيش رجال الطريقة النقشــبندية فــان الضبط يبدأ 
من حيث انتهت اليه الجيوش النظامية فمن يريد الانتســاب 
الــى هذا الجيش يأتي عن قناعــة تامة بهذا الجيش باعتباره 

المظلة التي يســتظل بها ابناء الشعب العراقي على مختلف 
انتماءاتهــم واعراقهــم ومذاهبهــم ويأتي ايضــا وهو مقتنع 
بالأهداف النبيلة لهذا الجيش وفي مقدمتها الدفاع عن الوطن 
ضــد أي محتل معتــد، والحفاظ على كرامــة ابنائه ووحدة 
شــعبه ويأتي المنتســب بطاعة مطلقة لأنه يعلم انه سيجود 
بنفسه من اجل تحقيق هذه الاهداف لذلك يصبح كل ما دون 

الجود بالنفس امرا هينا.

ان الســمعة العريضة التي اكتسبها هذا الجيش طوال سنين 

الضبط العسكري وركائزه في جيش 
رجال الطريقة النقشبندية

)الحلقة الأولى: الطاعة(
اللواء الركن محسن الجبوري
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عملــه في الســاحة العراقية جعلتــه معروفا لــدى القاصي 
والداني وشهد بإخاصه وتفانيه من اجل تحقيق اهدافه العدو 
قبل الصديق، لذلك فان ما تعمل عليه الجيوش النظامية في 
المعسكرات من اجل تحقيق الضبط العسكري جرى تطبيقه 
من قبل جيشــنا فــي الميدان مــن خال الأخــاق الفاضلة 
والخصــال الحميــدة لمنتســبيه لذلك بلغ الضبط العســكري 
اعلى درجاته في جيش رجال الطريقة النقشبندية لأنه جيش 
عقائدي ايماني، ولو اردنا ان نتكلم عن ركائز الضبط التي 
مــر ذكرها وتطبيقها في هــذا الجيش فإننا لن نتمكن الا من 

تغطية النزر اليسر منها وكما يلي:

1. الطاعــة: يعرفها البعض على انهــا الالتزام التام المبني 
على اقتناع الأفراد بالعادات والتقاليد العسكرية وممارستها 
والأخذ بهــا دون أية مماطلة أو اعتراض وتعتبر أهم ركن 
مــن أركان الضبط العســكري، وفي جيــش رجال الطريقة 
النقشــبندية فــان الطاعــة عند منتســبيه لرؤســائهم ايجابية 
لا تأتــي مــن الخوف من العقاب العســكري المســتخدم في 
الجيــوش النظاميــة وانما هي امر عقائــدي بديهي لا ينظر 
فيه المنتســب الى القائد الاعلى منه على انه فرعون متجبر 
ولا ينظر القائد الاعلى الى مرؤوسيه على انهم عبيد خدم، 
وانمــا هناك مبادئ عظيمــة في هذا الجيش لا توجد في كل 

جيوش العالم ومنها:

 أ. مبــدأ القائــد جندي، والجنــدي قائد في ميــدان المعركة” 
والقائد يتقدم الصفوف فــي الميدان، وهذا المبدأ مأخوذ من 
آثار الصحابة )رضي الله عنهم( فعندما خشــي ســيدنا عمر 
)رضي الله عنه( ان يعتقد الناس ان النصر يأتي بسبب قيادة 
ســيدنا خالد بن الوليــد )رضي الله عنــه( واراد ان يعيدهم 
الــى الاعتقــاد الصحيح بان النصر ياتي مــن الله عزّ وجل 
قال)رضــي الله عنــه(،  “لأنَْزِعَنَّ خَالـِـدًا، وَلأنَْزِعَنَّ الْمُثَنَّى 
اهُمَا” فعزّل سيدنا خالد  َ يَنْصُرُ دَيْنَهُ , لَيْسَ إيَِّ حَتَّى يَعْلَمَا أنََّ اللهَّ
بــن الوليد )رضي الله عنه( بعــد ان كان قائدا وجعله جنديا 
فــي الجيش وقدّم الجندي ليكون قائدا وهو ســيدنا ابو عبيدة 
)رضــي الله عنه(، وفي الســيرة يروى انه لما ))اسْــتَعْمَلَ 
ــامِ، وَعَزَلَ  احِ عَلَى الشَّ ابِ أبََا عُبَيْدَةَ بْنَ الْجَرَّ عُمَرُ بْنُ الْخَطَّ
خَالـِـدَ بْنَ الْوَليِدِ، قَالَ: فَقَالَ خَالدُِ بْنُ الْوَليِدِ: بُعِثَ عَلَيْكُمْ أمَِينُ 
ِ )صلَّى اّللهُ عليه وسَلمَّ(  يَقوُلُ:  ةِ، سَمِعْتُ رَسُولَ اللهَّ هَذِهِ الأمَُّ
احِ، قَالَ أبَُو عُبَيْدَةَ سَمِعْتُ  ةِ أبَُو عُبَيْدةَ بْنُ الْجَرَّ أمَِينُ هَذِهِ الأمَُّ
ِ )صلَّى اّللهُ عليه وسَــلمَّ( يَقوُلُ: خَالدٌِ سَــيْفٌ مِنْ  رَسُــولَ اللهَّ

ِ وَنِعْمَ فَتَى الْعَشِيرَةِ((. »مسند الإمام أحمد«  سُيُوفِ اللهَّ

 ب. وفي جيش رجال الطريقة النقشبندية فان المرؤوس يعلم 
ان قائــده لن يأمره بمعصية لأنه يعلــم انه لاطاعة لمخلوق 
فــي معصية الله، حيث يقول ســيدنا محمــد )صلَّى اّللهُ عليه 
وسَلمَّ( ))السمع والطاعة على المرء المسلم فيما أحب وكره 
ما لم يؤمر بمعصية، فإن أمر بمعصية فا ســمع عليه ولا 
طاعة(( »ســنن الترمــذي«، ولن يأمره بأمــر فوق طاقته 
او اكثــر ممــا يتمكن من ادائه لأنه يعلم انــه }لاَ يُكَلِّفُ اّللهُ 
نَفْساً إلِاَّ وُسْعَهَا{»البقرة:286«، ومادام القائد متواجدا في 
الميــدان وليــس في مكان آخر فهو يعلم جيدا وبشــكل دقيق 
ان هــذا الامر يمكن تنفيذه او لا، كما ان المرؤوس يعلم ان 
الســمع والطاعة ركن اساســي في هذا الجيش وهو اســاس 
قوتــه، ويعلــم ان للقائد او الامر عليه حقوقــا وفي مقدمتها 
السمع والطاعة وهي مستقاة من القران الكريم بقوله سبحانه 
سُــولَ  هَا الَّذِينَ آمَنُواْ أطَِيعُواْ اّللهَ وَأطَِيعُواْ الرَّ وتعالــى: }يأيَُّ
قوُا  وَأوُْليِ الأمَْرِ مِنكُمْ{»النساء من الأية:59«، وقوله:}فَاتَّ
نَفسُِكُمْ{  َ مَا اسْــتَطَعْتُمْ وَاسْمَعُوا وَأطَِيعُوا وَأنَفِقوُا خَيْراً لأِّ اللهَّ
»التغابن من الأية:16« ومن الســيرة النبوية العطرة بقوله 
)صلَّى اّللهُ عليه وسَــلمَّ(: ))تَسْمَعُ وَتُطِيعُ للِْأمَِيرِ وَإنِْ ضُرِبَ 
ظَهْرُكَ وَأخُِذَ مَالكَُ فَاسْــمَعْ وَأطَِعْ((، وقوله )صلَّى اّللهُ عليه 
ل،  ل فَالأوََّ وسَــلمَّ( في حديث عن الأمراء ))أوَْفوُا بِبَيْعَةِ الأوََّ
ا  ثُمَّ أعْطُوهُمْ حَقَّهُمْ، وَاسْألَوُا الله الَّذِي لَكُمْ، فَإنَّ اَلله سَائِلهُُمْ عَمَّ

اسْتَرْعَاهُمْ(( »أخرجه البخاري ومسلم«.

ج. القائد او الآمر في جيش رجال الطريقة النقشــبندية يعلم 
جيــدا حق الرعيــة او المعية حيث ان النبي )صلَّى اّللهُ عليه 
تِهِ الإمَِامُ رَاعٍ  وسَــلمَّ( يقول  ))كُلُّكُمْ رَاعٍ وَمَسْــئُولٌ عَنْ رَعِيَّ
جُلُ فِى أهَْلهِِ رَاعٍ وَهُوَ مَسْئُولٌ  تِهِ وَالرَّ وَهُوَ مَسْئُولٌ عَنْ رَعِيَّ
تِهِ وَالْمَرْأةَُ فِى بَيْتِ زَوْجِهَا رَاعِيَةٌ وَهِىَ مَسْئُولَةٌ عَنْ  عَنْ رَعِيَّ
تِهِ((  دِهِ رَاعٍ وَهُوَ مَسْئُولٌ عَنْ رَعِيَّ تِهَا وَالْخَادِمُ فِى مَالِ سَيِّ رَعِيَّ
»أخرجه البخاري ومســلم«،  ويعلم ان العدل اساس الملك 
وهو اســاس للســمع والطاعة، كما انه يعلم انه اصبح قائداً 
او آمــراً بمعيته ولولا وجودهــم وانقيادهم له ما كان ليكون 
اميراً او قائداً ويعلم أنه يكسب معيته وانقيادهم له بتقوى الله 
فيهم وبتحليه بالأخاق الفاضلة والخصال الحميدة لأنه يعلم 
ان نبيه )صلَّى اّللهُ عليه وسَلمَّ( يقول ))إنكم لن تسعوا الناس 
بأموالكم ولكن يســعهم منكم بســط الوجه وحســن الخلق(( 
»مســند البزار«، وســنكمل في الحلقة القادمة ان شــاء الله 
تعالى. وصلى الله على سيدنا محمد وعلى آله وصحبه وسلم 

تسليماً كثيراً كثيراً.

العسكريةالعدد 9517



مـواقـف ورجــال

المنوعاتالعدد 9518

نجم الدين الكليدار
إِلىَ  جَاءَ  الأعَْرَابِ  مِنَ  رَجُلاً  أنََّ   (( الحديث  في  روي 
وَقاَلَ:   ، وَاتَّبعَهَُ  بِهِ  فآَمَنَ  وَسَلَّمَ(،  عَليَْهِ   ُ )صَلَّى اللَّ النَّبِيِّ 
وَسَلَّمَ(  عَليَْهِ   ُ اللَّ )صَلَّى  النَّبِيُّ  بِهِ  فأَوَْصَى  مَعكََ  أهَُاجِرُ 
 ِ اللَّ رَسُولُ  فِيهَا  غَنِمَ  غَزْوَةٌ  كَانتَْ  ا  فلَمََّ أصَْحَابِهِ،  بعَْضَ 
فأَعَْطَى  لهَُ،  وَقسََمَ  فقَسََمَ  أشَْياَءَ،  وَسَلَّمَ(  عَليَْهِ   ُ )صَلَّى اللَّ
ا جَاءَ دفَعَوُهُ  أصَْحَابهَُ مَا قسََمَ لهَُ وَكَانَ يرََى ظَهْرَهُمْ، فلَمََّ
ِ )صَلَّى  إِليَْهِ، فقَاَلَ: مَا هَذاَ؟ قاَلوُا: قِسْمٌ قسََمَهُ لكََ رَسُولُ اللَّ
عَليَْهِ   ُ )صَلَّى اللَّ النَّبِيَّ  بِهِ  فجََاءَ  فأَخََذهَُ  وَسَلَّمَ(،  عَليَْهِ   ُ اللَّ
دُ مَا هَذاَ؟ قاَلَ: قسََمْتهُُ لكََ، قاَلَ: مَا  وَسَلَّمَ(، فقَاَلَ: ياَ مُحَمَّ
عَلىَ هَذاَ اتَّبعَْتكَُ، وَلكَِنِّي اتَّبعَْتكَُ أنَْ أرُْمَى هَاهُناَ وَأشََارَ 
تصَْدقُِ  إِنْ  فقَاَلَ:  الْجَنَّةَ،  وَأدَْخُلَ  فأَمَُوتَ  بِسَهْمٍ  حَلْقِهِ  إِلىَ 
بِهِ  فأَتُِيَ   ، الْعدَوُِّ إِلىَ  ثمَُّ نهََضُوا  فلَبَِثوُا قلَِيلا  يصَْدقُْكَ،   َ اللَّ
ُ عَليَْهِ وَسَلَّمَ( يحُْمَلُ قدَْ أصََابهَُ سَهْمٌ حَيْثُ  النَّبِيُّ )صَلَّى اللَّ
 َ : أهَُوَ هُوَ؟ قاَلوُا: نعَمَْ ، قاَلَ: صَدقََ اللَّ أشََارَ، فقَاَلَ النَّبِيُّ
جُبَّتهِ  فِي  وَسَلَّمَ(  عَليَْهِ   ُ اللَّ )صَلَّى  النَّبِيُّ  وَكَفَّنهَُ  فصََدقَهَُ، 
ا  ُ عَليَْهِ وَسَلَّمَ(، ثمَُّ قدََّمَهُ فصََلَّى عَليَْهِ، فكََانَ مِمَّ )صَلَّى اللَّ
ظَهَرَ مِنْ صَلاتِهِ عَليَْهِ، اللَّهُمَّ إِنَّ هَذاَ عَبْدكَُ خَرَجَ مُهَاجِرًا 
فِي سَبِيلِكَ، فقَتُِلَ شَهِيداً أنَاَ شَهِيدٌ عَليَْهِ(( »سنن النسائي والمعجم 

الكبير للطبراني ومصنف عبد الرزاق« 

اّللُ  )صلَّى  رسول الله  يد  على  اسلم  اعرابي  رجل  هذا 
اليقين  عليه وسَلمَّ( ذاق حلاوة الايمان واحس قلبه برد 
بما اخبر به رسول الله سيدنا محمد )صلَّى اّللُ عليه وسَلمَّ( 
من الغيب وتبشيره بالجنة فلما لم تكن امنيته تحققت مما 
يصبو اليه من لقاء الله ودخول الجنة وكان من يقينه انه 
عليه وسَلمَّ( على شيء عظيم  اّللُ  الرسول )صلَّى  بايع 
الجنة   الشهادة ودخول  ومطلب من معالي الامور وهو 
له  ارسلها  وغنيمة  مال  عند  يقف  ان  لنفسه  يرتض  لم 
الرسول )صلَّى اّللُ عليه وسَلمَّ( وجاء بالغنيمة اليه )صلَّى 
اّللُ عليه وسَلمَّ( لخبره بانه لم يكن هذا مطلبه من بيعته 

له )صلَّى اّللُ عليه وسَلمَّ( وأخبره ان تصدق يصدقك الله 
حتى حصل له المراد وجاءه سهم بنفس المكان الذي اشار 
اليه من رقبته والنبي )صلَّى اّللُ عليه وسَلمَّ( يقول )اهو هو( 
)فيقال نعم هو فيكفنه رسول الله )صلَّى اّللُ عليه وسَلمَّ( بجبته 
الشريفة ويشهد له سيد الاكوان محمد )صلَّى اّللُ عليه وسَلمَّ( 
ويقول))اللَّهُمَّ إِنَّ هَذاَ عَبْدكَُ خَرَجَ مُهَاجِرًا فِي سَبِيلِكَ، فقَتُِلَ 
شَهِيداً أنَاَ شَهِيدٌ عَليَْهِ(( فاي شهادة هذه واي صدق هذا واي 
منزلة تلك، لم تكن نيته ولا وجهته ولا مراده شيئا من المال 
وهكذا  ما سوى الله،  الى  التفاتة  ولا  الدنيا  من  ولا عرضا 
رضي الله عنه وارضاه ورضي عنه رسول الله )صلَّى اّللُ 
عليه وسَلمَّ( وفرح به وشهد له، بهذا وامثاله رضي الله عنهم 

الله  ويعز  الاسلام  ينتصر  الصدق  وبهذا  الدين  قائمة  تقوم 

وبهذا  الله  يعزها  التي  الامة  عظماء  حال  وهذا  المسلمين، 

ينبهر ويدهش ويذل اعداءنا وبهذا تعز أمتنا لأن اعداءنا لا 

يملكون مثل هذا الصدق في طلب الاخرة ولا يملكون اناسا 

لا يلتفتون الى مال او دنيا، وحيث ما كان مطلب المقاومين 

الصادقين رضى الله عنهم  وعدم التفاتهم الى غيره كان هنالك 

نصر الله وهذا ما ايقن به حتى اعداؤنا لانهم يعلمون جيدا 

ان جنود جيش رجال الطريقة النقشبندية قد بايعوا قيادتهم 
على احدى الحسنيين اما النصر واما قتال حتى الشهادة وان 
همم رجالنا قد ارتقت الى همة ذلك الذي لم يلتفت الى مال 
ارسله له رسول الله )صلَّى اّللُ عليه وسَلمَّ( ولذا اعداؤنا في 
حيرة وخذلان، فما قيمة السلاح ان لم يكن وراءه مثل اؤلئك 
الرجال وما نفع الترسانة العسكرية العظمى امام نصر الله 
الاعظم؟ لقد تحققت الهزيمة في صدور اعدائنا قبل هزيمتهم 
على ارض العراق على يد جيش رجال الطريقة النقشبندية 

والحمد لله رب العالمين.
وصلى الله على سيدنا محمد وعلى اله وصحبه وسلم تسليماً 

كثيراً كثيراً.
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سيدنا  على  والسلام  والصلاة  العالمين  رب  لله  الحمد 
محمد وعلى اله وصحبه والتابعين وتابعي التابعين ومن 

تبعهم بإحسان الى يوم الدين اما بعد:
عَليَْكِ  تسَُاقِطْ  النَّخْلةَِ  بِجِذْعِ  إِليَْكِ  ي  }وَهُزِّ تعالى:  قال 
رُطَباً جَنِياًّ{»مريم:25«، إن السعي والتسبب في تحصيل 
الأخذ  وإن  بالضرورة  الدين  من  معلوم  أمر  الرزق 
الدنيا  في  المضار  ودفع  المنافع  تحصيل  في  بالأسباب 
أمر مأمور به شرعا لا ينافي التوكل على الله بحال لأن 
المكلف يتعاطى السبب امتثالاً لأمر ربه مع علمه ويقينه 
أنه لا يقع إلا ما يشاء الله وقوعه فهو متوكل على الله 
عالم أنه لا يصيبه إلا ما كتب الله له من خير أو شر، ولو 
شاء الله تخلف تأثير الأسباب عن مسبباتها ومن أصرح 
برَْداً  كُونِي  ناَرُ  ياَ  تعالى:}قلُْناَ  قوله  ذلك  في  الأدلة 
الإحراق  فطبيعة  {»الأنبياء:69«،  إِبْرَاهِيمَ  عَلىَ  وَسَلَاماً 
زأ إلى معان مختلفة ومع هذا  في النار معنى واحد لا يتجَّ
أحرقت الحطب فصار رماداً من حرها في الوقت الذي 
هي كائنة برداً وسلاماً على إبراهيم فدل ذلك دلالة قاطعة 
السموات  خالق  بمشيئة  هو  إنما  حقيقة  التأثير  أن  على 
والأرض وأنه يسبب ما شاء من المسببات على ما شاء 
من الأسباب وأنه لا تأثير لشيء من ذلك إلا بمشيئته جل 
وعلا ومما يوضح أن الأخذ بالأسباب لا ينافي التوكل 
على الله، كما جاء في قوله سبحانه وتعالى: }وَقاَلَ ياَ 
قةٍَ  تفَرَِّ بنَِيَّ لاَ تدَْخُلوُاْ مِن باَبٍ وَاحِدٍ وَادْخُلوُاْ مِنْ أبَْوَابٍ مُّ
عَليَْهِ   ِ نَ اّللِ مِن شَيْءٍ إِنِ الْحُكْمُ إِلاَّ لِّ وَمَا أغُْنِي عَنكُم مِّ
لوُنَ{»يوسف:69«، إن أمر  توََكَّلْتُ وَعَليَْهِ فلَْيتَوََكَّلِ الْمُتوََكِّ
سيدنا يعقوب )عليه وعلى نبينا افضل الصلاة والسلام( 
الناس لأنهم  بالأسباب  خشية أن تصيبهم أعين  بالأخذ 
أحد عشر رجلاً أبناء رجل واحد وهم أهل جمال وكمال 

مظنة  واحد  باب  من  فدخولهم  الأجسام  في  وبسطة 
أبواب  من  والدخول  بالتفرق  فأمرهم  بالعين  إصابتهم 
متفرقة تعاطياً للسبب في السلامة من إصابة العين وبين 
التوكل على الله في قوله:}عَليَْهِ توََكَّلْتُ وَعَليَْهِ فلَْيتَوََكَّلِ 
أمر  وهذا  تعارض   عدم  لوُنَ{»يوسف:69«،  الْمُتوََكِّ
معلوم لا يخفى على أحد من المسلمين، وفي قصة سيدتنا 
مريم بنت عمران )عليها السلام( أمرها الله بالتسبب في 
إسقاط الرطب بهز الجذع والله جل وعلا قادر على أن 
يسقط لها الرطب من غير هز الجذع، وقد قال بعضهم 
في ذلك ألم تر أن الله قال لمريم )عليها السلام(، وهزي 
إليك الجذع يساقط الرطب ولو شاء أن تجنيه من غير 
بعض  أخذ  وقد  سبب،  له  شيء  كل  ولكن  لجنته  هزه 
العلماء من هذه الآية أن خير ما تطعمه النفساء الرطب، 
قالوا لو كان شيء أحسن للنفساء من الرطب لأطعمه الله 
مريم وقت نفاسها بعيسى، قاله الربيع بن خيثم وغيره، 
ي إِليَْكِ بِجِذْعِ النَّخْلةَِ{»مريم:25«،  والباء في قوله }وَهُزِّ
حرف  وزيادة  بنفسه،  يتعدى  الهز  فعل  لأن  للتوكيد 
وقوله  بنفسه،  المتعدي  الفعل  مفعول  قبل  للتوكيد  الباء 
 ِ ضُ أمَْرِي إِلىَ اللَّ تعالى:}فسََتذَْكُرُونَ مَا أقَوُلُ لكَُمْ وَأفُوَِّ
ُ سَيِّئاَتِ مَا مَكَرُوا وَحَاقَ  َ بصَِيرٌ بِالْعِباَدِ، فوََقاَهُ اللَّ إِنَّ اللَّ
بِآلِ فِرْعَوْنَ سُوءُ الْعذَاَبِ{»غافر:44-45«، دليل واضح 
على أن التوكل الصادق على الله وتفويض الأمور إليه 
سبب للحفظ والوقاية من كل سوء ,وما تضمنته هذه الآية 
للحفظ والوقاية  التوكل على الله سبباً  الكريمة من كون 
من السوء جاء مبيناً في آيات أخر كقوله تعالى:}وَمَن 
 ُ َ باَلِغُ أمَْرِهِ قدَْ جَعلََ اللَّ ِ فهَُوَ حَسْبهُُ إِنَّ اللَّ يتَوََكَّلْ عَلىَ اللَّ
سيدنا  على  الله  وصلى  {»الطاق:3«،  قدَْراً  شَيْءٍ  لِكُلِّ 

محمد وعلى آله وصحبه وسلم تسليماً كثيراً كثيراً.

أبو استبرق النقشبنديالتوكل على الله



سيدنا  على  والسام  والصاة  العالمين  رب  لله  الحمد 
محمد وعلى اله وصحبه اجمعين اما بعد:

الصمت  واجب لأن  الأحوال  في جميع  الحق  قول  إن 
و السكوت على الحق من شيم النفوس الضعيفة، وإن 
كان قول الحق يُخسرنا ما نخشى خسارته من منصب 
أو مكانة، فهو يكسبنا أنفسنا أمام أنفسنا وأمام الله قبل 
ذلك ثم أمام من يحترم هذا القول ويعرف ما وراءه من 
نفس قوية في الله ولا تخاف لومة لائم، فقد كانت العرب 
تقول: )لسان العربي حصانه يَطأ به أو يُوطأ به(  فكان 
الواحد منهم يسوق نفسه إلى هاكها ولا يرجع في كلمة 
حق قالها، وعلى رأي من قال : )موت كريم ولا عيش 
ذليل(، نعم كانت هذه نخوة العرب ولم يعرفوا الإسام 
بعد، وهنا يروي لنا صحابي رسول الله )صلَّى اّللهُ عليه 
لدرر  الكثير، وانها  الحكم  فيه من  وسَلمَّ( حديثا عجيبا 
منه  في جزء  موضوعنا  ولكن  فيها،  الكام  ينتهي  لن 
فعن سيدنا أبي ذَر)رضي الله عنه(ٍّ قال: ))أمرني خليلي 
الْمَسَاكِينِ  بِحُبِّ  أمرني  بِسَبْعٍ  وسَلمَّ(   عليه  اّللهُ  )صلَّى 
وَلاَ  دوني  هو  من  إلى  انظر  ان  وأمرني  منهم  نُوِّ  وَالدُّ
حِمَ وان  الرَّ أصَِلَ  فَوْقِى وأمرني ان  إلى من هو  أنَْظُرَ 
أدَْبَرَتْ وأمرني ان لاَ أسَْألََ أحََداً شَيْئاً وأمرني أنَْ أقَوُلَ 
ِ لومة  ا وأمرني ان لاَ أخََافَ في اللهَّ بِالْحَقِّ وان كان مُرًّ
 ِ لائَِمٍ وأمرني ان أكُْثِرَ من قَوْلِ لاَ حَوْلَ ولا قوة الا بِاللهَّ
هُنَّ من كَنْزٍ تَحْتَ الْعَرْشِ(( »مسند الإمام أحمد بن حنبل«. فَإنَِّ

  قل الحق ولو كان مرا
لائم،  لومة  الله  في  ولاتخف  مراً  كان  ولو  الحق  قل 
فالساكت عن الظلم حال الإظهار وعدم استنكاره فهو لا 
قوُا  يسلم من التبعية ولا ينجو من الإثم قال تعالى }وَاتَّ
 َ ةً وَاعْلَمُوا أنََّ اللهَّ فِتْنَةً لا تُصِيبَنَّ الَّذِينَ ظَلَمُوا مِنْكُمْ خَاصَّ
شَدِيدُ الْعِقَابِ{»الأنفال:25«، فتنة تتجاوز المذنب المباشر 

والظالم المجاهر لتصيب الصالح والطالح فإذا قلت هذا حال 
الظالم فما بال الذين لم يظلموا قيل بموافقتهم أو بسكوتهم عن 
الظالم وعدم الإنكار استحقوا العقوبة من الجبار، فإذا ظهر 
الظلم وجب على من رأوه إنكاره فإذا سكت الجميع فالجميع 
عصاة هذا بفعله وذاك برضاه نسأل الله أن يتداركنا بعفوه 
ولطفه ويصلح أحوالنا، ومعنى هذا أنه لا ينجو من الباء إلا 
الناهون المصلحون وأصيب الآخرون المداهنون والظلمة 
ا نَسُواْ  المجاهرون الراسخون في الإجرام، قال تعالى:}فَلَمَّ
الَّذِينَ  وَأخََذْنَا  وءِ  السُّ عَنِ  يَنْهَوْنَ  الَّذِينَ  أنَجَيْنَا  بِهِ  رُواْ  ذُكِّ مَا 
يَفْسُقوُنَ{»الأعراف:165«،  كَانُواْ  بِمَا  بَئِيسٍ  بِعَذَابٍ  ظَلَمُواْ 
أيها الإخوة في الله أنكروا على الظلمة المعتدين ولا 
في عدم  رائداً  لنا دوراً  تتوانوا ولا تتهاونوا وليكن 
تمكين الظلمة من تولي زمام أمور الباد فإذا تخلينا 
عن انكار المنكر، والوقوف بوجه الظلم والطغيان، 
العذاب الشامل وتحل  فا نلوم إلا أنفسنا يوم ينزل 
النقمة العامة كتلك التي نزلت على أقوام سبقونا مثل 
غير  المتآمرون  يكن  أولم  ثمود،  على  نزلت  التي 
تسعة ومنفذ الجريمة واحدا فقط فبتغافلهم وسكوتهم 
عن أولئك الظلمة الطغاة وتركهم يفسدون ويظلمون 
فلم  والعباد  الباد  مصير  في  ويتحكمون  ويعبثون 
الدمار  كان  بل  فحسب  عليهم  والدمار  الباء  ينزل 
عاما نال المقترف والساكت عن الحق، وعن سيدنا 
أبي سَعِيدٍ الخدري )رضي الله عنه( قال: قال رسول 
ِ  )صلَّى اّللهُ عليه وسَلمَّ(: ))لاَ يَحْقِرَنَّ أحدكم نَفْسَهُ  اللهَّ
ِ عليه فيه مَقَالاً ثُمَّ لاَ يَقوُلهُُ فيقول الله  ان يَرَى أمَْرَ اللهَّ
ما مَنَعَكَ أنَْ تَقوُلَ فيه فيقول رَبِّ خَشِيتُ الناس فيقول 

وأنا أحََقُّ أنَْ يخشى((»مسند الإمام أحمد بن حنبل«.

واخر دعوانا أن الحمد لله رب العالمين وصلى الله على 
سيدنا محمد وعلى اله وصحبه وسلم تسليماً كثيراً كثيراً.

الصدق من شيم العرب
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 ابو عبد الرحمن الانصاري



⌡ هل تعلم
ــمَ(  ــلّـ وسَـ عــلــيــه  اّللُ  )صـــلَّـــى  ــبــي  ــن ال ان 
والمرسلين  الأنبياء  وبحق  بحقه  يتوسل 
جاء في مناقب سيدتنا فاطمة بنت أسد أم سيدنا 
علي بن أبي طالب )رضي الله عنه( أنها لما 
عليه وسَلمَّ(  ماتت حفر رسول الله )صلَّى اّللهُ 
فلما فرغ دخل  بيده  ترابه  بيده وأخرج  لحدها 
فاضطجع  وسَلمَّ(  عليه  اّللهُ  )صلَّى  الله  رسول 
حي  وهو  ويميت  يحي  الذي  ))الله  فقال:  فيه 
ولقنها  أسد  بنت  فاطمة  لأمي  اغفر  يموت  لا 
حجتها ووسع عليها مدخلها بحق نبيك والأنبياء 
وكبر  الراحمين.  أرحم  فإنك  قبلي  من  الذين 
والعباس  هو  اللحد  وأدخلوها  أربعاً  عليها 
عنهم((.  الله  رضــي  الــصــديــق  بكر  وأبـــو 
والأوســـط« الكبير  فــي  الطبراني  »رواه 

 
⌡ هل تعلم

 إن من علامات الساعة هلاك العرب
عن محمد بن أبي رَزِينٍ رضي الله عنه عن 
ــهِ رضي الله عنها قالــت كانت أمُُّ الجرير  أمُِّ
رضي الله عنها إذا مَاتَ أحََدٌ من الْعَرَبِ اشْتَدَّ 
عليها فَقِيلَ لهــا إنك نَرَاكِ إذا مَاتَ رَجُلٌ من 
الْعَــرَبِ اشْــتَدَّ عَلَيْكِ؟ قالت: ســمعت مَوْلَايَ 
يقول: قال رسول الله )صلَّى اّللهُ عليه وسَلمَّ( 

اعَةِ هَاَكُ الْعَرَبِ((.  ))من اقْتِرَابِ السَّ
» سنن الترمذي«

⌡ هل تعلم
أن أبواب السماء تفتح ويستجاب الدعاء 

عند الصف في سبيل الله
عــن سَــهْلِ بنِ سَــعدٍ رضي الله عنــه قال: قال 
رَسُولُ اِلله )صلَّى اّللهُ عليه وسَلمَّ(: ))سَاعَتَانِ لا 
اة، وَفِي  تُرَدُّ عَلَــى دَاعٍ دَعْوَتُهُ، حِينَ تُقَامُ الصَّ

فِّ فِي سَبِيلِ اِلله((  »أخرجه الطبراني« الصَّ
  

⌡ هل تعلم
 أن اللــه تعالى عندمــا خلق العبد ضمن رزقه 

وتكفل به ولم يحوجه إلى أحد 

على العبد المؤمن أن يعرف أن الله تعالى خلقه 
وهو الذي ضمن رزقه وتكفل برزقه ولم يحوجه 
إلى أحد، فهــذا الاعتقاد يقوده إلى التوكل على 
لوُاْ إنِ كُنتُم  ِ فَتَوَكَّ الله، قال الله تعالــى )وَعَلَى اللهَّ
 ِ ؤْمِنِيــنَ( »المائدة:23«،وقوله تعالــى  )وَعلَى اللهَّ مُّ
لِ الْمُؤْمِنُونَ( »آل عمران:122«، وقال تعالى )إنَِّ  فَلْيَتَوَكَّ
ليِنَ( »آل عمران:1«، ومن لم يتوكل  َ يُحِبُّ الْمُتَوَكِّ اللهَّ
على الله يصير خارجا من الايمان ومن لم يكن 
بذلك مؤمنا فهو جاهل كائنا ما كان»حلية الأولياء«،.
وصلى الله على سيدنا محمد وعلى آله وصحبه 

وسلم تسليماً كثيراً كثيراً.

هــل تعلــم
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⌡ العلوم ثلاثة

قال الإمام الســيوطي رحمه اللــه تعالى  )قال 
بعــض الحكماء العلوم ثاثــة، علم يرفع وعلم 
ينفع وعلم يزين. الرافع العلم الشرعي، والنافع 

الطب، والمزين الأدب(.

⌡ كلمــا هممت بفعل معصية تذكر ثلاث 
آيات:

َ يَرَى « »َألَمْ يَعْلَمْ بِأنََّ اللهَّ

تَانِ«  هِ جَنَّ »وَلمَِنْ خَافَ مَقَامَ رَبِّ

َ يَجْعَل لَّهُ مَخْرَجًا « »وَمَن يَتَّقِ اللهَّ

 ⌡ اغاثة الملهوف

َ روي عــــن ســــيدنا اســــحاق بــــن عبــــاد 
البصــري)رحمــــه الله(أنــه كان نائمــا فرأى 
فــــي منامه قائا يقــول لــه أغــث الملهــوف، 
فاســتيقظ فســأل هــــل فــي جيرانــه محتاج؟ 
قالــوا ما ندري؟ ثم نــام فأتاه مــرة ثانيــة فقيــل 
لــــه أتنــام ولــم تغــــث الملهوف؟ فقام وأخــذ 
معــه ثاثمائة درهم فخرج الى المســــجد فإذا 
رجل يصلي فلما أتم صاته انصرف فدنا منه، 
فقال له: يا عبد الله ما أخرجك في هذا الوقت؟ 
قال: أنــــا رجــل كان رأس مالي مائة درهــم، 
فذهبت مــن يدي، ولزمني ديــــن مائتا درهم، 
فأخرج لــه الدراهم وقــــال له هذه ثاثمائــــة 
درهم خذهــا، فأخذها، ثم قال له أتعرفني؟ قال 

لا، قال له: أنا إســحاق بن عباد فإن نابتك نائبة  
فأتنــي فــإن  منزلي في موضع كــذا، فقال له: 
يرحمــك الله، إن أصابتنــا نائبة فزعنا إلى من 
أخرجك في هــــذا الوقت حتى جاء بك إلينــــا، 

وهو الله تعالى.

⌡ أشهد أني رسول الله

عــن ســيدنا جابر )رضي الله عنــه( قال: كان بالمدينــة 
يهــــودي وكان يســــلفني فــي ثمــري إلــــى الجــذاذ، 
وكانــت لســيدنا جابــر )رضــي الله عنــه( الأرض التــي 
بطريق مكة فجلســت، فخا عاما فجاءني اليهــودي عند 
الجذاذ ولم أجــــد منهــا شــيئا فجعلــت أســتنظره إلــى 
قابل فيأبــــى فأخبــر بذلــك النبــــي )صلــى الله عليــه 
وســلم( فقــــال لأصحابه امشــوا أســتنظر لجابر مــن 
اليهــــودي فجاءوني فــــي نخلي فجعــل النبي )صلــى 
الله عليه وســــلم( يكلم اليهــــودي فيقول يا أبا القاســــم 
لا أنظــــره فلمــا رآه النبي )صلى الله عليه وســلم( قام 
فطاف في النخل ثم جاءه فكلمه فأبــــى فقمــــت فجئــت 
بقليــل رطــب فوضعته بين يــدي النبي )صلى الله عليه 
وســلم( فأكل ثم قال أين عريشــك يا جابــر؟ فأخبرتــه، 
فقال: افرش لي ففرشــــته فدخل فرقد ثم اســتيقظ فجئته 
بقبضة أخــرى ثم قام فكلــم اليهودي فأبى عليه فقام في 
الرطــاب والنخــل الثانيــة ثم قال يــا جابر جذ واقــض، 
فوقفــت في الجــــذاذ فجــذذت منها ما قضيتــه وفضل 
مثله فخرجــت حتى جئت النبي )صلى الله عليه وســلم( 
فبشــرته، فقال: أشــهد أني رســول الله.  وصلى الله على 
سيدنا محمد وعلى آله وصحبه وسلم تسليماً كثيراً كثيراً.

ــات ــ ــظـ ــ عـــــــبر وعـ
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ــذلـــوا                                  ــون مـــا خُـ ــدي ــن ــب ــش ــق ــن ــي ال ــت ــب أح

ــوا                              ــر مـــا عــرف ــف ــك ــال ال ــت ــوادة فـــي ق ــ هـ

تضحية                         الله  ــل  ــي ســب ــي  فـ ــوا  ــدمـ قـ ــم  هـ

ــى                       ــذ أت ــن ــم م ــل ــظ ــال ال ــت ــق وبــــــــادروا ل

لــقــائــهــم                            ــن  مـ ــروا  ــفـ يـ أن  ــدا  ــعـ الـ رام 

أجمعها                         المكر  صــنــوف  نفعا  ــجــدِ  تُ ــم  ل

مواطننا                          فــي  ــاق  بـ ــو  وهـ الــعــدا  جــيــش 

ــانـــوا ضــمــائــرهــم                      ــة مـــن خـ ــان ــي ــولا خ ــ ل

ــن مـــذ نــهــضــوا                                 ــي ــدي ــن ــشــب ــق ــن مـــاحـــم ال

ــر مــذ قدمت                    ــش ال ــوش  ــي لــصــد ج ــوا  ــب ه

ــد صــنــعــوا                          ــراريــــات قـ ــل حــ ــل بـ ــاب ــن ق

نكبوا                   ــن  م قلب  تشفي  ــخ  ــصــواري ال إن 

ــن فــانــكــفــأوا                         ــازي ــغ ــب ال ــ قــنــاصــهــم أرع

مــن ظلموا                       درب  فــي  عــبــوة  ــا  زارعـ يــا   

غفلوا                       مــأســاتــنــا  عــن  الــكــثــيــريــن  أرى 

ــان وتــزكــيــة                               ــ ــمـ ــ ــوى وإيـ ــ ــق ــ ــم وت ــلـ عـ

ــي شــفــاعــتــه                         ــن فـ ــى مـ ــل ــاة ع ــصـ ــم الـ ثـ

فعلوا                              قـــد  الـــذنـــب  ــار  ــب ك الـــذيـــن  حــتــى 

ــدي يـــا رســــول الله كـــن ســنــدي  ــي يـــا س

ــوا فــعــل قـــالـــوا ومــــا  ويــعــلــم الله مـــا 

ــلُ ــل م ولا  ــوف  ــ خـ ــم  ــه ــف ــوق ي ــس  ــيـ ولـ

ــد عــظــيــم الــجــود مــا بــذلــوا ــن جــلــت وع

نزلوا أرضــنــا  فــي  إذ  الــشــؤم  ســاعــة  فــي 

ــلُ ــان فــي أرضــنــا لــلــمــعــتــدي الأجـ ــ وح

ــســر جــحــفــلــنــا لـــم تــفــلــح الــحــيــلُ فـــي ك

ــدا حــتــمــا ســيــرتــحــلُ ــعـ ــف الـ ــ بــرغــم أن

وصلوا ولا  ــاءوا   ــ ج مــا  بــغــداد  لِأرض 

ــم فــــجــــراح الأهـــــــل تـــنـــدمـــلُ ــ ــاس ــ ب

ــلُ وج ولا  خـــوف  ــا  ف ــز  ع أرض  ــن  ع

يشتعلُ الــــدرع  ــوف  ــ وج ــا  ــوه ــاذف ق ــم  ه

بخلوا ــا  م الــحــق  جند  العجم  على  بها 

ــهــم يــظــهــر الــخــبــلُ ــي فـــي كـــل جــحــر وف

محتفلُ ــتَ  ــدّمـ قـ ــا  ــم ب الـــفـــاة  وحـــش   

ــد حملوا ق ــحــر  ال الــعــراق  هــمــوم  وهـــم 

كــمــلــوا ــد  قـ ــرِّ  ــشـ الـ قــتــال  ــد  ــع ب والآن 

دخــلــوا ــد  ق الــحــشــر  ــوم  يـ المحبين  ــل  ك

ــو قـــد شــمــلــوا ــف ــع ــال ــا ب ــن ــق ــال لـــجـــود خ

الــزلــلُ ــي   ــ ب يــــودي  أفــــوز ولا  ــي  ــك ل

قصائدالعدد
المقاومة 9523

مــا خـذلــوا
التائب  كعب  الدكتور  الشاعر 
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